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9 декабря на Международной выставке-форуме «Россия» прошел День Кабардино-Балкарии. Экспозиция нашей республики представила 
посетителям прекрасную природу, богатое культурно-историческое наследие и многовековые традиции, единство и братство народов, 
их гостеприимство, культ семьи и почитание старших, активное развитие всех сфер жизнедеятельности
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Мост через реку Баксан открыт
На 429-м километре трассы Р-217 «Кавказ» после капитального ремонта открыт мост 
через реку Баксан.

Транспортный поток по этой дороге в последние годы возрос до 35 тысяч автомобилей в 
сутки, 122-метровый пятипролетный мост теперь четырехполосный с разделением встречных 
потоков. На мосту установлена противогололедная система, до современных нагрузок увели-
чена и грузоподъемность сооружения. 

- Кабардино-Балкария является одним из лидеров нацпроекта «Безопасные качественные 
дороги». Вы в этом году одними из первых закончили все дорожные работы, - отметил руко-
водитель Росавтодора Роман Новиков.

Завершили 
строительство 
приюта
Администрация Нальчика на минувшей 
неделе сообщила о завершении 
строительства городского приюта для 
бездомных собак, рассчитанного на 130 
животных.

Приют в районе Прохладненского шоссе 
начали строить еще в 2021 году, но строитель-
ство по различным причинам затянулось. А 
тем временем проблема нападения бродячих 
собак на людей стала еще более актуальной. 

По данным пресс-службы мэрии, приют для 
временного содержания животных без хозяев 
включает в себя здание для лечения, вольер для 
содержания и административное здание. Он 
оборудован всем необходимым современным 
оборудованием для проведения комплекса 
мер по обращению с бездомными животными. 
Пока приют рассчитан на содержание 132 жи-
вотных, однако параметры земельного участка 
позволяют увеличить эту мощность, построив 
дополнительные вольеры.

Как подчеркнули в администрации, сроки 
строительства существенно выросли из-за 
того, что на участке были выявлены проблемы 
с грунтами, что потребовало дополнитель-
ных работ по устройству около 170 свай для 
фундаментов.

О бюджете, ЖКХ, айтишниках
и критике в соцсетях

Назначения
Глава Кабардино-Балкарии Казбек Коков назначил новым заместителем премьер-
министра республики Залима Каширокова, который до этого занимал пост министра 
по профилактике экстремизма и противодействию идеологии терроризма.

Согласно указу главы региона, Кашироков назначен заместителем председателя прави-
тельства – министром КБР. Напомним, что до последнего времени в статусе министра КБР 
Кашироков занимался вопросами совершенствования деятельности органов государственной 
власти республики по профилактике экстремизма и противодействия идеологии терроризма.

Другим указом глава Кабардино-Балкарии назначил министром цифрового развития ре-
спублики Аскера Бозиева, который с сентября этого года возглавлял это же министерство 
в ранге исполняющего обязанности министра.

В честь именитых 
земляков
Именами Юрия Темирканова и Тимура 
Энеева назовут Государственный 
концертный зал в Нальчике и детский 
образовательный центр «Антарес».

Предложение об этом внес совет при 
главе республики по культуре и искусству. 
Глава КБР Казбек Коков предложил также 
учредить стипендии имени Темирканова и 
Энеева для молодых музыкантов и ученых.

Напомним, что всемирно известный вы-
дающийся дирижер, художественный руко-
водитель Санкт-Петербургской филармонии 
имени Шостаковича, почетный гражданин 
Санкт-Петербурга Юрий Темирканов скон-
чался 2 ноября на 85-м году жизни. Его 
похоронили на Комаровском кладбище в 
Санкт-Петербурге, где покоится множество 
выдающихся деятелей культуры.

Научная деятельность Тимура Энеева 
была связана с Институтом прикладной 
математики имени М.В. Келдыша. Ведущий 
российский ученый, академик Российской 
академии наук, он внес огромный вклад 
в теорию и практику полетов, в развитие 
космонавтики. Его расчеты использовались 
при запуске в космос первого космонавта 
Юрия Гагарина.

Беженцев из Газы 
разместили
в санатории
7 декабря группа из 50 беженцев из 
сектора Газа, в числе которых 21 ребенок, 
прибыла в Кабардино-Балкарию, их 
разместили в одном из санаториев в 
Нальчике.

Как сообщила пресс-служба республикан-
ского ГУ МЧС РФ, после пересечения грани-
цы с Египтом через КПП «Рафах» граждане, 
вынужденно покинувшие сектор Газа, были 
доставлены в Москву спецрейсом МЧС России 
из Каира, а далее в Нальчик.

Прибывшие 50 человек, в том числе 21 ребе-
нок, размещены на базе санатория «Курорт-На-
льчик», им предоставлено трехразовое питание.

Кроме того, предоставляется медицинская 
помощь, социальные службы содействуют в 
оформлении документов. Профильными спе-
циалистами осуществляется психологическое 
сопровождение вынужденных переселенцев. 
В период проживания в санаторном комплексе 
организовано дежурство волонтеров-перевод-
чиков.

На следующий день, 8 декабря, спецборт 
МЧС России доставил в египетский Эль-Ариш 
партию гуманитарной помощи от жителей КБР 
для населения сектора Газа.

Ил-76 российского чрезвычайного ведомства 
вылетел из подмосковного аэропорта Жуковс-
кий и доставил более 20 тонн груза, в составе 
которого продукты питания и предметы первой 
необходимости.

Гуманитарная помощь будет передана пред-
ставителям Египетского общества Красного 
Полумесяца, которые передадут ее жителям 
сектора Газа.

Глава КБР Казбек Коков выразил искрен-
нюю благодарность всем жителям республики, 
которые приняли участие в подготовке груза 
гуманитарной помощи.

Первый шаг
к ЕГЭ пройден
Более 4 тысяч учащихся 11-х классов 
Кабардино-Балкарии в минувшую среду 
написали итоговое сочинение (изложение). 

Экзаменуемые получили на выбор шесть 
тем – по две на каждый раздел. Разделы и 
подразделы, по которым отбирались темы 
итогового сочинения, были заранее указаны 
на сайте ФИПИ. Список литературы, реко-
мендованный для итогового сочинения в 
сезоне 2023/2024 года, остается неизменным, 
критерии оценивания декабрьского сочи-
нения также остаются прежними. Порядок, 
процедура проведения итогового сочинения 
в новом учебном году не изменились.

На выполнение задания давалось 235 
минут.

Напомним, что «Зачет» по итоговому со-
чинению станет допуском к государственной 
итоговой аттестации, а также относится к ин-
дивидуальным достижениям абитуриентов, 
которые могут быть учтены при поступлении 
в вузы. 

7 декабря глава КБР Казбек Коков провел прямую линию с жителями республики, которая 
в этом году была совмещена с итоговой пресс-конференцией руководителя региона.

Отвечая на вопрос о республиканском 
бюджете на 2024 год, Коков напомнил, что в 
первом чтении он был принят на уровне 50 
миллиардов рублей, тогда как бюджет этого 
года составляет 60 миллиардов рублей, но 
это не означает его сокращение. «Ко второму 
чтению с учетом принятия всех решений на 
федеральном уровне 8,8 миллиарда рублей 
сразу добавилось именно в нашей расходной 
части и соответственно в доходной. Бюджет 
во втором чтении будет проходить в размере 
59,3 миллиарда рублей. Возникает вопрос, что 
мы остались на том же уровне? Нет, в связи с 
изменением методики предоставления субси-
дий регионам на выплаты семьям с детьми у 
нас из бюджета уходит порядка 9 миллиардов 
рублей в Пенсионный фонд. То есть люди эту 
сумму получат через Пенсионный фонд без 
учета в нашем бюджете. Фактически бюджет с 
социальной составляющей составил бы 67-68 
миллиардов рублей, рост 10%», - сказал он. 

По словам главы региона, собственные 
социальные расходы региона вырастут на 5 
миллиардов рублей и пойдут на финансиро-
вание лекарственного обеспечения, повы-
шение оплаты труда работников социальной 
сферы. «Мы можем говорить, что не просто 
выполним, но и увеличим социальные обяза-
тельства», - добавил глава КБР, подчеркнув, 
что отмечается и рост муниципальных бюд-
жетов на 1 миллиард рублей.

Коков сообщил, что в республике соби-
раются создать единую водоснабжающую 
организацию. «Мы сейчас занимаемся объ-
единением всех водоснабжающих компаний 
в единую, которая будет более прозрачной. 
Сначала на районных уровнях объединяем 
всех, это позволит более прозрачно собирать 
платежи и распределять субсидии для модер-
низации сетей. Предстоит большая работа по 

модернизации и системы водоснабжения, и 
в целом системы ЖКХ. Хочу сказать, что эти 
проблемы родились не сегодня – из-за того, 
что собираемость платежей была низкой, 
зачастую присутствовали и какие-то корруп-
ционные вещи. Но сегодня идет серьезный 
рост собираемости, люди стали платить, мы 
выходим на уровень выше 99% по свету, по-
явилась возможность полноценно развивать 
эти организации», - сказал руководитель 
региона.

По словам Кокова, он в курсе проблем 
с нальчикским «Водоканалом», и поэтому 
правительство ведет работу по созданию 
единого расчетного центра в сфере ЖКХ, 
чтобы можно было проводить оплату в он-
лайн-формате. «Если мы не прекратим сбор 
наличных средств и не начнем платить через 
банк, мы никогда порядка не добьемся. Есть 
понимание, как это сделать», - заявил он.

Комментируя жалобы на работу общест-
венного транспорта, глава КБР рассказал, 
что в начале 2024 года республика получит 44 
новых автобуса для пассажирских перевозок, 
на это региону был выделен бюджетный ин-
фраструктурный кредит в размере более 400 
миллионов рублей. Это позволит обеспечить 
основные магистральные маршруты новей-
шими автобусами большей вместимости.

Коков также сообщил, что у него есть вопро-
сы к работе компании «Экологистика», которая 
занимается вывозом твердых коммунальных 
отходов. «Работа «Экологистики» сегодня 
вызывает много вопросов, будем требовать с 
них в соответствии с законом и договорными 
отношениями, чтобы они выполняли свои 
обязательства», - сказал он. Кроме того, добавил 
глава республики, за два года планируется по-
строить на территории региона новый полигон 
отходов и мусоросортировочный завод.

Одним из самых крупных объектов, кото-
рые строятся в КБР в рамках нацпроектов, Ко-
ков назвал новый онкологический диспансер. 
«Мы планируем основные работы завершить 
на два года раньше, хотим опережающими 
темпами идти и определенные корпуса ввести 
уже в 2024 году», - пояснил он.

Глава региона рассказал, что IT-парк 
в республике планируют построить на                          
ул. Толстого в Нальчике в районе КБГУ, но 
это проект не одного и не двух лет. Одновре-
менно рассматривается вопрос предоставле-
ния IT-специалистам на льготных условиях 
помещений в здании площадью 11 тысяч 
квадратных метров, расположенном на углу 
проспекта Ленина и улицы Тарчокова. «Это 
более реально, это то, что у нас на 2024-й 
год», - подчеркнул Коков.

Говоря о проблемах обманутых дольщиков, 
он предостерег жителей республики от того, 
чтобы они, польстившись на предложения 
о низких ценах, не заключали договора с 
компаниями, не обладающими гарантиями 
государства, которые могут подвергнуться 
банкротству и другим рискам. 

Коков сообщил, что читает соцсети и реа-
гирует на критику в них. «Когда критика объ-
ективна, на нее стоит обратить внимание. А 
когда касается вещей личностного характера, 
направленных на конкретную персону, чтобы 
где-то на нервах поиграть, то точно отбрасы-
ваю, фильтрую очень серьезно и рекомендую 
всем так же поступать с этим. 

Обратная связь дает очень много информа-
ции», - заметил руководитель региона. 

На вопрос, нравится ли ему его работа, 
глава КБР ответил: «Не скрываю, нравится. 
Нравится делать что-то людям, быть по-
лезным. Насколько это эффективно у меня 
получается, это людям судить, но стараюсь 
от всей души делать то, что делаю сегодня для 
жителей Кабардино-Балкарии».
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Кабардино-Балкария покоряет сердца
Окончание. Начало на стр. 1

Глава КБР Казбек Коков свое 
выступление на церемонии откры-
тия Дня республики начал со слов 
поддержки Владимира Путина, 
который накануне объявил о своем 
решении участвовать в выборах 
президента в 2024 году: «Сегодня, 
когда весь мир столкнулся с различ-
ными вызовами, только наша стра-
на, только наш президент может 
противопоставить этим вызовам 
достойный отпор. И я уверен, что 
народ, жители, граждане страны 
сделают свой выбор. Я не сомнева-
юсь, что этот выбор будет в пользу 
Владимира Владимировича Путина. 
И у нас будет будущее – не только 
у нашей страны, но и у населения 
всего земного шара!» 

Также Казбек Коков рассказал 
о главных достижениях региона в 
агропромышленном и промышлен-
ном производстве, туризме и ку-
рортах, строительной и дорожной 
отраслях, научно-образовательной 
и культурно-этнографической сфе-
рах. «Все эти направления глубоко 
интегрированы в общероссийскую 
экономику, тесно взаимосвязаны 
с другими регионами. Кабардино-
Балкария – неотделимая часть боль-
шой великой многонациональной 
России. Драйвером развития эко-
номики республики стали нацио-
нальные проекты, инициированные 
нашим президентом Владимиром 
Владимировичем Путиным. Наша 
главная цель – повышение качества 
жизни граждан. Регион преобра-
зился и энергично развивается, ста-
новясь с каждым годом современнее 
и комфортнее. У нас бывает много 
гостей – в Кабардино-Балкарию 
едут со всех уголков России, чтобы 
отдохнуть и набраться сил. А наши 
жители отличаются необычайным 
гостеприимством, любят готовить 
и угощать блюдами национальной 
кухни. Тот, кто однажды побывал 
в Кабардино-Балкарии, неизменно 
находит здесь верных друзей и воз-
вращается к нам снова. Уверен, что 
этот грандиозный выставочный 
проект даст нам всем возможность 
еще лучше узнать друг друга и еще 
больше объединит жителей нашей 
страны», - сказал Коков.

В рамках Дня Кабардино-Балка-
рии было предусмотрено проведе-
ние встреч и круглых столов. Посе-
тители выставки смогут совершить 
виртуальные путешествия по КБР, 
увидеть выступления творческих 
коллективов, принять участие в 
викторинах и конкурсах, а также 
в розыгрыше путевок на курорты 
Кабардино-Балкарии.

Здесь также состоялась встреча 
с министром информации Рес-
публики Беларусь Владимиром 
Перцовым. Стороны обсудили 
вопросы сотрудничества между Ка-
бардино-Балкарией и Республикой 
Беларусь в области информацион-
ных технологий. 

Отметим, что соглашение между 
нашей республикой и Белоруссией 
в торгово-экономической, научно-
технической и социально-культур-
ной сферах действует с октября 
2021 года. Республика Беларусь 
– один из приоритетных торгово-
экономических партнеров КБР. 
Внешнеторговый оборот здесь вы-
рос на 75%, объем экспорта увели-
чился в 3 раза, импорта – на 38,6%. 
В настоящее время совместная 
работа продолжается. Сельхозто-
варопроизводители республики 
экспортируют в Белоруссию семена 

кукурузы, кондитерские изделия, 
минеральную воду, безалкогольные 
напитки, крахмал. Из Белоруссии 
в Кабардино-Балкарию поставля-
ются кормоуборочные, кукуру-
зоуборочные и зерноуборочные 
комбайны, лифты. Промышленную 
продукцию в Республику Беларусь 
поставляют наши предприятия «Те-
рекалмаз», «Баксан-Автозапчасть», 
Нальчикский завод высоковоль-
тной аппаратуры.

Также в этот день глава КБР 
Казбек Коков и президент – пред-
седатель правления АО «Почта 
Банк» Александр Пахомов подпи-
сали соглашение о сотрудничестве, 
которое откроет дополнительные 
возможности для новых деловых 
связей и развития экономики на-
шего региона. В рамках соглашения 
планируется развитие и внедрение в 
Кабардино-Балкарии современных 
банковских технологий и инфра-
структуры. Кроме того, предус-
мотрена реализация социально 
значимых проектов, в том числе 
дальнейшее развитие «Пушкин-
ской карты», программ повышения 
финансовой грамотности жителей 
республики и других.

Казбек Коков посетил и павильон 
Сбера, где встретился с председате-
лем Юго-Западного банка Сбербан-
ка Анатолием Песенниковым. 

Сбер представил на выставке 
передовые разработки. Мультиме-
дийный контент павильона создан 
с помощью технологии искусствен-
ного интеллекта Сбера. Посетители 

могут пообщаться с нейросетью 
банка, посмотреть весь ассорти-
мент умных устройств и опробовать 
банкоматы, которые проводят опе-
рации по карте, QR-коду и биоме-
трическим данным. Думаю, что эти 
новейшие технологии и разработки 
банка в ближайшей перспективе 
будут очень полезны людям – ведь 
информационный прогресс сегодня 
идет стремительно.

«Сотрудничество с банком разви-
вается по десяткам направлений, в 
том числе по оценке и реализации 
крупных инвестиционных и страте-
гически важных проектов, льготно-
му кредитованию субъектов малого 
и среднего предпринимательства, 
цифровой трансформации региона 
и другим», - отметил глава КБР в 
своем ТГ-канале.

В День Кабардино-Балкарии но-
вые возможности открылись и для 
сельской молодежи нашего регио-
на. На выставке-форуме «Россия» 
Казбек Коков и председатель Рос-
сийского союза сельской молодежи 
Дмитрий Пекуровский подписали 
соглашение о сотрудничестве меж-
ду РССМ и правительством КБР (на 
снимке). «Молодежь из Кабарди-
но-Балкарии принимает активное 
участие в деятельности РССМ, 
- отметил Пекуровский. – Напри-
мер, спортивный клуб из города 

Тырныауз стал одним из победи-
телей конкурса «Спорт на селе», 
которым мы направили комплекты 
спортивного оборудования. В число 
финалистов всероссийского кон-

курса «Лидеры села» также вошла 
уроженка республики Динара Мит. 
Подписание соглашения поспособ-
ствует совместному выстраива-
нию системной работы с сельской 
молодежью республики. Теперь 
Кабардино-Балкария официально 
вошла в список пилотных регионов 
реализации нашей с Росмолодежью 
программы «Кадры для села».

Сегодня Российский союз сель-
ской молодежи объединяет свыше 
60 тысяч человек, участвующих в 
проектной деятельности по раз-
витию села и агропромышленного 
комплекса. С 2008 года организаци-
ей реализовано более 150 социально 
значимых проектов. «Совместно с 
региональным отделением Россий-
ский союз сельской молодежи уже 
реализовал в республике несколько 
проектов, - рассказал Казбек Коков. 
– Наиболее крупный из них – Се-
веро-Кавказский форум сельской 
молодежи «Команда 5642». В рамках 
форума был проведен грантовый 
конкурс Росмолодежи, по результа-
там которого поддержку получили 
11 проектов».

Гости экспозиции посетили пре-
зентацию проектов воспитанников 
лицея для одаренных детей Детской 
академии творчества «Солнечный 
город», среди которых есть побе-
дители и финалисты Всероссийской 
олимпиады по искусственному 
интеллекту. Это Руслан Шоранов, 
Омар Караф, Ахмед Тохов и их на-
ставник-преподаватель Ислам Тлу-
пов («СМ» №48). Ребята представи-
ли инновационные разработки в об-
ласти искусственного интеллекта, 
экспертной и информационной си-
стем, продемонстрировали навыки 
написания прикладных программ 
и проектной деятельности, в том 
числе по направлению «Нейрон-
ные сети и машинное обучение». 
Казбек Коков поздравил ребят с 
победой, отметив, что это тоже 
достижение республики: «Имен-
но для таких побед мы и создаем 
условия в школах и современные 
образовательные центры. В этом 
достижении – вклад педагогов, 
наставников и родителей, которые 
смогли дать знания и мотивировать 
детей к успеху». 

А для учащихся московских школ 
Казбек Коков провел экскурсию по 
экспозиции Кабардино-Балкарской 
Республики в рамках просветитель-
ской программы российского обще-
ства «Знание». Школьники узнали 
о достижениях республики и ее 
вкладе в развитие России, культуре 
и традициях народов Кабардино-
Балкарии. Особенно ребят интере-
совала тема молодежного туризма. 
Они выразили большое желание 
увидеть высочайшую вершину 
России и Европы – легендарный 
Эльбрус, познакомиться с госте-
приимными жителями республики, 
своими сверстниками. И, конечно, 
получили приглашение посетить 
наш регион.

День Кабардино-Балкарии за-
вершился большим концертом 
мастеров искусств республики, 
выступлением наших прославлен-
ных творческих коллективов. В 
целом, программа дня была яркой 
и насыщенной. Каждый из много-
численных гостей смог найти для 
себя что-то интересное. Посетители 
экспозиции узнали много инте-
ресного о Кабардино-Балкарии, а 
главное – о ее жителях– доброжела-
тельных, душевных, трудолюбивых 
и гостеприимных.

«Роль 
Парламента 
будет 
возрастать»
В Кабардино-Балкарском 
госуниверситете прошла 
региональная научно-
практическая конференция 
«Исторический опыт и 
современные практики 
парламентаризма», 
организованная Парламентом 
КБР, КБГУ, Институтом 
гуманитарных исследований 
КБНЦ РАН и посвященная 
30-летию высшего 
законодательного органа КБР.

Спикер Парламента КБР Та-
тьяна Егорова, открывая кон-
ференцию, подчеркнула, что ее 
участникам предстоит «оценить 
генезис парламентаризма в респу-
блике»: «30 лет – небольшой срок, 
но как раз в это непростое для КБР 
время формировалась правовая 
база республики, формы работы 
ее высшего законодательного орга-
на». Егорова отметила, что сегодня 
мы можем уверенно говорить, что 
в республике состоялся институт 
парламентаризма. Однако процесс 
его развития не завершился, и роль 
Парламента будет в дальнейшем 
возрастать. 

Первый вице-премьер КБР Сер-
гей Говоров отметил, что за 30 лет 
«парламентскую школу» прошли 
самые достойные представите-
ли республики: «Парламентом 
проведена огромная работа по 
законодательному обеспечению 
экономического, социального и 
культурного развития республики. 
Трудно переоценить его вклад в 
сохранение межнационального 
согласия, укрепление единства 
народов КБР в годы реформ. Во 
многом благодаря взвешенной 
позиции депутатов республика без 
особых потрясений вышла на путь 
стабильного и устойчивого раз-
вития и сегодня уверенно строит 
новую жизнь».

И.о. ректора КБГУ Юрий Аль-
тудов рассказал о взаимодействии 
университета с депутатским кор-
пусом в решении поставленных 
перед республикой задач, отметил 
важность передачи своего опыта 
депутатами в процессе совместной 
работы. Уполномоченный по пра-
вам человека в КБР Борис Зума-
кулов напомнил, что Парламент 
КБР одним из первых в стране 
принял Закон об уполномоченном 
по правам человека. 

Затем были заслушаны докла-
ды. Директор ИГИ КБНЦ РАН, 
зампредседателя комитета Парла-
мента КБР по законодательству и 
вопросам местного самоуправле-
ния Касболат Дзамихов предста-
вил исследование «Становление 
законодательной власти в КБР: 
современный политический опыт 
в историческом контексте». Кан-
дидат юридических наук, заме-
ститель руководителя аппарата 
Парламента КБР – начальник 
правового управления Аслан Ха-
муков рассказал о федеральных 
основах организации законода-
тельных органов субъектов РФ. 
О нормативно-правовых актах 
социального обеспечения населе-
ния – доктор исторических наук, 
ведущий научный сотрудник ИГИ 
КБНЦ РАН Алим Тетуев. Во всех 
выступлениях подчеркивалось, 
что Парламентом КБР пройден 
длинный и нелегкий путь, но 
создана прочная нормативная и 
правовая основа для развития 
региона. По итогам конференции 
планируется издание сборника 
научных статей. 
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В Год педагога,
в День информатики
Образовательный форум, посвященный Дню информатики, прошел 
в ДАТ «Солнечный город».

Открыла мероприятие заместитель министра просвещения и науки 
республики Екатерина Мисостова. 

- Такие образовательные площадки, где педагоги и специалисты мо-
гут обменяться опытом, пополнить свои знания, очень нужны, - сказала 
она. – Мы должны сообща прилагать все усилия для того, чтобы наши дети 
получали качественное образование, суметь выстроить качественный и 
продуктивный учебный процесс, чтобы подготовить заинтересованных 
студентов и высококлассных специалистов в будущем.

Исполняющий обязанности министра цифрового развития КБР Аскер 
Бозиев поблагодарил педагогов, которые успешно работают с детьми.

- Во многих крупных российских компаниях, специализирующихся на 
компьютерных технологиях, работают выходцы из нашей республики, - 
сказал он. – Наши школьники постоянно становятся победителями и 
призерами олимпиад и конкурсов по информационным технологиям. Это 
свидетельствует о том, что наши педагоги и сами высококвалифициро-
ванные специалисты, и готовят себе достойную замену.

По видеосвязи к участникам образовательного форума обратился 
руководитель региональных проектов «Яндекс Учебник» компании «Ян-
декс» Дмитрий Кононов. Он презентовал новые возможности цифровой 
платформы для педагогов и учащихся, отметив, что в этом году появились  
очень важные новости для пользователей.

- В составлении учебных заданий «Яндекс Учебника» участвовали свы-
ше ста учителей информатики. Это уникальная учебная база заданий и 
эффективных педагогических решений, которая станет дополнительной 
поддержкой для учителей, – сказал он. – «Яндекс Учебник» может стать 
равным печатному учебнику, который представлен в школах страны. 
Причем пользоваться им можно будет совершенно бесплатно. 

О цифровой платформе «Сферум» рассказала руководитель направле-
ния по работе с регионами «Сферум ВК» Эльвира Сафина. По ее словам, 
это школа, представленная в цифровом пространстве. Все возможности 
для коммуникации и проведения занятий собраны в одном удобном и 
безопасном месте. У каждой школы есть профиль, в котором находятся 
классы, статьи, видео, чаты и каналы. 

- Платформа не заменяет традиционное образование, а дополняет 
его, - объяснила она. – Здесь можно проводить онлайн-занятия, совер-
шать видеозвонки, общаться в чатах, делиться документами, составлять 
расписание уроков и даже вести информационный канал школы. 

Практическая часть форума, направленная на повышение профессио-
нальной квалификации учителей, оптимизацию педагогических практик 
и выработку новых решений, проходила на шести площадках. Провели 
семинары и мастер-классы по темам «Интеграция общего и дополни-
тельного образования в соответствии с ФГОС»;  «Особенности работы 
со школьниками по решению олимпиадных задач»; «Роль информатики 
на уроках технологии и 3D моделирование» и другим.

Кто вы, мистер студент?
Студент Севастопольского государственного университета нальчанин Ахмат Гергокаев («СМ» №47), 
стал вице-мистером Студенчество на XVII Всероссийском конкурсе интеллекта, творчества и спорта 
«Молодые лица страны-2023». Кроме того, Ахмат завоевал еще два титула – «Мистер Спорт»
и «Мистер студент ЮФО». Конкурс прошел на минувшей неделе на базе Северо-Кавказского федерального 
университета в Ставрополе.

Сезон открыт! Поехали?

Всероссийский конкурс интеллекта, творчества и 
спорта «Молодые лица страны-2023» проводится уже не 
первый год и направлен на сохранение культуры, тради-
ций и обычаев народов России, пропаганду здорового 
образа жизни, спорта и творчества, а также на разви-
тие общественных, социальных и культурных связей 
молодежи. Цель его – поддержание межкультурных и 
социальных связей между представителями молодежи 
и сохранение традиций народов нашей страны. 

Организаторами конкурса в 2023 году стали Россий-
ское движение детей и молодежи «Движение Первых», 
правительство Ставропольского края, Российский союз 
молодежи, Северо-Кавказский федеральный универси-
тет, администрация города Ставрополя, АНО «Больше, 
чем путешествие» и АНО «ФЦРП». Конкурс проходил 
при поддержке министерства науки и высшего обра-
зования РФ.

В этом году в конкурсе принимали участие 65 сту-
дентов из 34 субъектов Российской Федерации, все 
они – победители региональных этапов. 

Все шесть дней, в которые проходил конкурс, были 
очень насыщенными как состязаниями, так и досуговой 
программой. Студентам надо было написать эссе на 
заданную тему и сдать спортивные нормы ГТО, поде-
литься своими достижениями, рассказать о своих бу-
дущих профессиях и продемонстрировать свой талант 
в разных жанрах искусства. На протяжении пяти дней 
участники готовили творческие номера, проходили 
конкурсные испытания по четырем направлениям: 
интеллектуальный, спортивный, презентационный и 
творческий этапы, а также работали над коллектив-
ными номерами на гала-концерт и посещали разные 
мероприятия и встречи. 

Оценивали конкурсантов профессионалы в раз-
личных сферах творчества, общественные деятели, 
спортсмены, победители международных и российский 
фестивалей и конкурсов. 

По словам Ахмата (на фото с мамой), на конкурс 
в Ставрополь он ехал, чтобы, в первую очередь, дос-
тойно представить свой вуз и не подвести тех, кто за 
него болел.

- Каждый из этапов конкурса по-своему был сложен, 
интересен, в каждом я с удовольствием участвовал, - 
рассказал он. – Эссе написал на пять баллов из пяти 
возможных, видеовизитку режиссер одобрил безогово-
рочно, ничего переделывать не пришлось. К спортивно-
му конкурсу я подходил совершенно спокойным – мне, 
спортсмену (Ахмат – кандидат в мастера спорта по 
каратэ-кекусинкай – ред.), никакого труда не стоило 
сдать нормы ГТО, но оказалось, что среди участников 
не я один спортсмен, там все ребята очень дружны со 
спортом. Но в тройку лучших я все-таки попал. 

Впечатления от этого конкурса самые замечательные! 
Я получал удовольствие от каждого дня, старался за-
помнить каждую его минуту, а звания и победы стали 
приятным бонусом.

В минувшие выходные в Приэльбрусье торжественно открылся 
горнолыжный сезон 2023-2024.

Традиционно он начинается с 
массового спуска по трассе между 
станцией «Кругозор» и поляной 
Азау. Это, можно сказать, первые 
состязания лыжников и сноубор-
дистов в новом сезоне – резуль-
таты фиксирует фотовспышка на 
финише, и победители получают 
традиционные призы – бесплат-
ные ски-пасы. В этом году старт 
соревнованиям дали руководитель 
курорта «Эльбрус» Арсен Апсуваев 
и директор департамента маркетин-
га Кавказ.РФ Валерий Желателев.

Первыми – с разноцветными 
флаерами – с горы спускаются лиса 
Муха, ставшая недавно символом 
Приэльбрусья, и спасатели Эль-
брусского поисково-спасательного 
отряда, затем – воспитанники Эль-
брусской горнолыжной школы, а 
уже за ними все желающие принять 
участие в массовых соревнованиях. 
Финиш последнего из этих желаю-
щих означает, что сезон открыт!

Два выходных дня на поляне 
Азау звучит музыка – в этом году 
выступала кавер-группа «Вита-
мины», работали диджеи, а также 
были детская анимация, розыгрыши 
призов и, конечно, катания на лыжах 
и сноубордах – то, для чего в сезон 
сюда приезжают любители активно-
го зимнего отдыха со всей России.

На открытие, как это часто бы-
вает, приезжают не поодиночке, а 
семьями, компаниями, иногда очень 
большими, как, например, молодые 
люди из Ростовского тревел-сооб-
щества «Соседи», легко узнаваемые 

в толпе по ярко-желтым жилетам с 
эмблемой.

- Мы каждый год приезжаем 
сюда на открытие сезона, - делятся 
девушки из «Соседей». – Даже те, кто 
не катается, все равно приезжают. В 
этом году нас приехало 90 человек! 
Видели на стоянке двухэтажный 
автобус? Это наш. Мы и гостиницу 
почти полностью занимаем. Что 
здесь нам нравится? Да все! Иначе не 
приезжали бы из года в год.

В этом году, по словам инструкто-
ров, работающих на склонах, немало 
новичков, на ленте подъемника детс-
кого «Саби-парка» не только дети, но 
и взрослые.

- В Приэльбрусье мы семьей при-
ехали, - делится ставропольчанин 
Андрей. – Жена с двухлетней дочкой 
тут недалеко на санках катаются, а 
мы с сыном решили стать на лыжи. 
Сыну Максиму шесть лет, и с прош-
лого года, когда мы здесь были впер-
вые, он просится «хоть с маленькой 
горочки на лыжах покататься». В 
этом году мы оба твердо решили 
научиться кататься, хоть даже «с 
маленькой горочки». Берем уроки 
у инструктора. У сына сразу все на-
чало получаться, а у меня не очень, 
может, потому что страшно падать с 
высоты своего немаленького роста, 
а может, просто неловко чувствую 
себя на склоне, отгороженном для 
малышей.

Одно из любимых мест у гостей 
Приэльбрусья – фотозона на яр-
марочной площади. Новогодняя 
резиденция Деда Мороза нравится 
и детям, и взрослым. Здесь уже 

наряжена елка, ждут полуночи 
«куранты», приготовлена коробка 
для писем Деду Морозу. После 16 
декабря, как обещают представители 
горнолыжного курорта «Эльбрус», 
здесь будет и сам Дед Мороз. 

Горнолыжный курорт, надо ска-
зать, развивается заметными тем-
пами, с каждым годом здесь появ-
ляются не только новые гостиницы, 
кафе и пункты проката, но и другие 
элементы инфраструктуры, необхо-
димые для отдыхающих.

- Мы часто приезжаем кататься на 
сноубордах, - говорят студенты из 
Нальчика Заур и Дана. – И действи-
тельно замечаем, как тут все меняет-
ся в лучшую сторону. Слышали, что 
грядут и другие усовершенствова-
ния «горнолыжки» – у реки Баксан 
сделают настоящую набережную для 
прогулок, с лавочками, костровыми 
зонами и даже теплыми экранами. 
Это, конечно, было бы здорово, но 
пока опять же «для удобства отдыха-
ющих» можно хотя бы не поднимать 
цену на ски-пасы каждый год?! В 
прошлом сезоне – в январе этого 
года – он стоил 2200, сейчас уже 2600. 

Поднявшимися ценами на ски-
пасы недовольны многие. Но не 
все, как оказалось, знают, что на 
сайте курорта «Эльбрус» ски-пасы 
можно купить онлайн с 5% скидкой, 
а туристические билеты на канатно-
кресельную дорогу – с 10%. Скидка 
небольшая, но те, кто приезжает 
кататься на Эльбрус часто, могут 
неплохо сэкономить.

В общем, сезон открыт! Поехали?
Г. Урусова, фото автора.



5№50 – 13 декабря 2023

«Территория равных возможностей»

Важно мыслить критически

– так назывался культурно-просветительский форум, прошедший 
на минувшей неделе в КБГУ. В программу форума, приуроченного 
к Международному дню инвалидов, вошли несколько массовых 
мероприятий.

В фойе главного корпуса развер-
нулась выставка работ студентов 
с расстройством аутистического 
спектра «Я вам дарю свой яркий 
мир». Здесь можно было увидеть 
картины и поделки из пластилина 
студентов первого курса Колледжа 
дизайна КБГУ Амира Ивазова и 
Мурата Нартыжева.

В этот день в университете была 
проведена профориентационная 
экскурсия для ребят с инвалид-
ностью и ОВЗ и мастер-класс по 
использованию ассистивных техно-
логий для обучающихся с инвалид-
ностью и ОВЗ в образовательном 
пространстве КБГУ. Провела его 
специалист по учебно-методиче-
ской работе отдела инклюзивного 
образования управления проекти-
рования образовательных моделей 
Аксана Керимова. 

На круглом столе обсуждали 
проблемы и перспективы развития 
инклюзивного обучения студентов 
с расстройством аутистического 
спектра. 

Финалом форума стала встре-
ча студентов и преподавателей с 
председателем комитета по обра-
зованию, науке и делам молодежи 
Парламента КБР Ниной Емузо-
вой и председателем комитета по 
культуре, развитию гражданского 
общества и информационной по-
литике Парламента КБР Заурбеком 
Кумаловым. 

- Международный день инвали-
дов, который ежегодно отмечается 
3 декабря, это не праздник в клас-

сическом его понимании, и меро-
приятия, которые проводятся в этот 
день, не праздничные, они направ-
лены на привлечение внимания к 
проблемам инвалидов, защиту их 
достоинства, прав и благополу-
чия, - сказала, открывая встречу, 
руководитель отдела инклюзивного 
образования управления проекти-
рования образовательных моделей 
КБГУ Людмила Настуева. 

Она рассказала, что последние 
пять лет в университете проводится 
большая работа как по созданию 
безбарьерной среды в 14 учебных 
корпусах вуза, так и по формиро-
ванию особых образовательных ус-
ловий для ребят с инвалидностью. 
Однако университету еще есть над 
чем работать и куда расти, так как 
количество особенных ребят, по-
ступающих в КБГУ, с каждым годом 
все больше. На сегодняшний день 
в университете обучаются более 18 
тысяч студентов, из них более пя-
тисот студентов с инвалидностью. 

И.о. первого проректора КБГУ 
Мурат Гукепшоков поблагодарил 
за работу коллег, отвечающих за то, 
чтобы желание детей с инвалидно-
стью и ОВЗ учиться, осуществилось 
как можно легче и безболезненнее.

- Сегодня в КБГУ создана доступ-
ная среда, значительно облегчаю-
щая передвижение маломобильных 
групп людей, есть все необходимые 
технические средства, отзывчивые 
волонтеры, заботливые преподава-
тели, - сказал он.

Нина Емузова, рассказав присут-

ствующим в зале о своем недавнем 
визите в интернат для детей с ОВЗ и 
их успехах в обучении и творчестве, 
напомнила, что достижения таких 
особенных ребят намного ценнее, 
потому что даются они с большим 
трудом, каждое такое достижение 
это победа над собой. 

Присутствующие на встрече 
специалисты по коррекционной ра-
боте, руководитель коррекционного 
центра «Индиго», представитель 
Всероссийской организации детей-
инвалидов и инвалидов старше 
18 лет с ментальными и иными 
нарушениями Рената Сохова и кор-
рекционный педагог по флор-тайму 
коррекционного центра «Солнеч-
ный мир» Динара Маушева вру-
чили грамоты от КБГУ студентам 

Колледжа дизайна Амиру Ивазову 
и Мурату Нартыжеву.

- Мы, родители детей-инвалидов, 
проходим вместе с ними огромное 
испытание и находимся в состоя-
нии постоянной борьбы, но хочу 
сказать, что невозможное возмож-
но, - поделилась Рената Сохова. – 
Мы все разные, но мы имеем право 
на жизнь в том обществе, в котором 
хотели бы жить.

Профессор кафедры детских бо-
лезней, акушерства и гинекологии 
медицинской академии КБГУ Лейла 
Теммоева представила методиче-
ское пособие, разработанное вра-
чами, психиатрами, неврологами 
и коррекционными педагогами 
республики «Методическое сопро-
вождение детей с расстройством 

аутистического спектра в организа-
циях среднего профессионального 
и высшего образования». По словам 
Теммоевой, это первая в России 
методичка подобного рода. 

О перспективах развития ин-
клюзии в вузовской библиотеке 
рассказала директор библиотеки 
КБГУ Аймани Гериева. В их чис-
ле директор назвала создание в 
библиотеке необходимых условий, 
учитывающих особенности каж-
дого читателя или пользователя; 
материально-техническое обес-
печение; активное использование 
возможностей дистанционных 
форм доступа к информационным 
ресурсам; формирование комплек-
са информационных ресурсов, 
адаптированных для лиц с ОВЗ.

В концерте, посвященном Дню 
инвалидов, выступали, кроме со-
листов театра песни «АмикС»КБГУ, 
особенные студенты КБГУ и его по-
дразделений – Анастасия Семенова, 
Динара Карданова, Лолита Марем-
кулова, Марина Бгажнокова.

В течение всего торжественного 
мероприятия в рубрике «Наши 
студенты» руководитель отдела 
инклюзивного образования вуза 
рассказывала о талантливых, ув-
леченных ребятах-студентах КБГУ 
с ОВЗ: Ольгу Вильковскую, Ах-
меда Кишева, Султана Куготова 
и других.

В этот же день за добросовестный 
труд, высокий профессионализм в 
работе и за развитие инклюзивного 
образования в вузе ряд сотрудников 
университета были отмечены почет-
ными грамотами руководства КБГУ.

Г. У.
Фото Т. Свириденко.

8 декабря в КБГАУ завершился фестиваль неформального образования «Я мыслю 
2.0», проходившего в рамках реализации  грантового проекта, направленного на 
профилактику терроризма и экстремизма в Кабардино-Балкарии. 

Проект председателя студенческого совета 
КБГАУ Эльдара Шонтукова «Молодежная 
школа критического мышления «Я мыслю», 
стартовавший в 2022 году, продолжил свое 
развитие в году нынешнем: с сентября по 
декабрь студенческая молодежь оттачивала 
навыки критического мышления, ребята 
предлагали идеи по профилактике террориз-
ма и экстремизма. 

На торжественной церемонии награждения 
активных участников проекта присутствовал 
проректор университета по воспитательной, 
социальной работе и молодежной политике 
Ауес Кумыков. Поздравив студентов, он 
подчеркнул, что данный проект отличает 
неформальность подхода, вовлеченность 
всех участников. «Этот проект реализуется 
уже второй год. Это один из самых успешных 

проектов, здесь студенты получают компе-
тенции, знания, навыки и, надеюсь, удоволь-
ствие, - сказал Кумыков. – Вы сможете мно-
гого добиться, как, например, один из ваших 
однокурсников, чей проект по студенческому 
туризму получил поддержку от Минсельхоза 
КБР, и теперь в рамках реализации этого 
проекта вы сможете посетить разнообразные 
достопримечательности нашей страны». 

Вниманием не был обделен ни один участ-
ник фестиваля, церемония награждения 
проходила в дружеской обстановке: ребята 
шутили, веселились, делились впечатлениями 
о проекте, высказывали свои пожелания и 
планы. Были и слова критики, но больше – ра-
дости и надежды, что в новом году «Я мыслю 
3.0» будет еще более масштабным и значимым. 

Как рассказал Эльдар Шонтуков, идея его 
проекта выросла из дискуссионного клуба 
по критическому мышлению, который начал 
свою работу 5 лет назад. В прошлом году 
проект выиграл грант министерства по делам 
национальностей и общественным проектам, 
тогда же он и стартовал, а в 2023 году состоял-
ся фестиваль в рамках его реализации. «Наш 
проект вошел в республиканскую программу 
профилактики терроризма и экстремизма в 
Кабардино-Балкарской Республике, а в этом 
году фестиваль неформального образования 
был направлен не только на повышение 
критического мышления по данной теме, 
но и на повышение надпрофессиональных 
навыков», - сообщил Шонтуков. 

Помимо работы дискуссионных площадок, 
реализация проекта предполагала экскурсии 
и поездки: в прошлом году студенты посетили 
школу №1 в Беслане, музей МВД, а на этот 
раз состоялись экскурсии к памятникам Али 
Шогенцукова, Кайсына Кулиева, Вечному 
огню в Атажукинском саду, съездили в город 
мертвых Эльтюбю. Ребята узнали много но-
вого об истории и традициях родного края, о 
славных страницах боевого прошлого нашей 
республики. 

В рамках экскурсий студентам была пред-
ложена ролевая игра, где ребята, разбившись 
на группы, получили определенные роли для 
обсуждения различных острых социальных 
ситуаций – от ЕГЭ и безработицы до наркоза-
висимости и экстремизма. А потом все вместе 
смотрели фильм Леонида Быкова «Зайчик», в 
котором затрагивались темы проблем челове-
ческого выбора, голоса совести и жизненных 
ценностей.

В проекте участвовали преимущественно 
студенты КБГАУ, но вместе с ними работали 
и студенты других вузов, а также учащиеся 
учреждений СПО. Возраст участников варьи-
ровался от 15 до 24 лет. 

«Хотелось бы отметить, что формирование 
критического мышления, противостояние 
идеологии экстремизма и терроризма ре-
ализовывались мягко и ненавязчиво – мы 
просто проводили ряд мероприятий, где 
ребята могли высказываться на различные 
темы и приходить к определенным выводам 
по данным проблемам самостоятельно», - 
сказал Шонтуков. 

Автор проекта напомнил, что, помимо 
данного фестиваля, на базе Аграрного уни-
верситета прошел форум добровольчества, 
итоги которого будут подведены в ближай-
шее время. Уже состоялся ряд мероприятий, 
немало еще предстоит сделать и до конца 
года: «Волонтеры из волонтерского центра 
«Единство» встретились с первокурсника-
ми, познакомили новичков с предстоящей 
работой в формате квестов и задач. Наши 
студенты работают так дружно и слаженно, 
что и первокурсники организуют ответные 
мероприятия для своих старших товарищей, 
которые уже провели для них своеобразное 
«посвящение в студенты». Так мы добавляем 
новые элементы активностей для того, чтобы 
помочь ребятам интегрироваться и работать 
на наши общие цели». 

Алена Докшокова.
Фото Татьяны Свириденко.
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Возраст творчества
В Национальном музее КБР открылась ставшая уже традиционной выставка «Молоды 
душой», на которой представлены работы членов валеологического клуба «Анна». 

Международный фестиваль расширяет границы

Смотрим, слушаем, читаем

По настроению 
и для души
На вопросы рубрики отвечает 
директор Кабардино-Балкарского музея 
изобразительных искусств имени
А.Л. Ткаченко Елена Ремхен.

ЧТО СМОТРИТЕ?
По поводу фильмов сразу могу сказать, что 

однозначными фаворитами являются «Вла-
стелин колец», «Хоббит», «Гарри Поттер», 
«Парк Юрского периода» – могу смотреть 
их бесконечное количество раз.

Очень поднимает настроение прекрасный 
любимый французский фильм «1+1». А на 
данный момент смотрю сериал «Кости» – 
психологический детектив, который увлека-
ет и по-настоящему поражает, сколько тело 
может рассказать о человеке.

А вообще смотрю фильмы по настрое-
нию, особенно детективы и остросюжетные 
ленты. А вот самый нелюбимый жанр – это 
ужасы.

ЧТО СЛУШАЕТЕ?
Слушаю музыку редко, могу сказать, что 

больше читаю и смотрю, чем слушаю, но в 
последнее время в приоритете британский 
певец Эд Ширан и франко-канадский певец 
Гару. В целом же, слушаю разнообразную 
музыку по настроению. 

ЧТО ЧИТАЕТЕ? 
Читать очень люблю, и в этом вопросе 

прислушиваюсь к мнению друзей. И когда 
они мне советуют что-то почитать, всегда 
следую этим советам, а затем мы встреча-
емся, обсуждаем, делимся впечатлениями. 
Когда училась в СКГИИ, то очень много чи-
тала зарубежную и русскую классику, знание 
которой обязательно для любого актера, лю-
бимыми представителями которой для меня 
являются Шиллер, Ибсен, Горький, Гоголь, 
Шекспир, конечно. А на данный момент, 
можно сказать, читаю для души.

Очень понравился из последнего цикл 
книг Люсинды Райли «Семь сестер» об 
удочеренных из разных стран с разными 
культурами и религиями девочках. 

Конечно же, люблю фэнтези, особенно 
таких авторов, как Ольга Громыко, Елена 
Звездная, естественно, Джон Р. Толкин, Ан-
джей Сапковский. Кстати, нетфликсовская 
экранизация его «Ведьмака», которого я 
сначала прочитала, а потом уже захотела 
посмотреть сериал, мне понравилась, испол-
нитель главной роли подобран очень удачно. 

Сейчас заговорили про «Ведьмака», и я 
вспомнила, как взахлеб читала серию Марии 
Семеновой «Волкодав», в свое время по-на-
стоящему захватившую меня. И получилось 
так, что, окончив институт, я поехала в Мо-
скву, где в это время на «Мосфильме» как раз 
начали снимать экранизацию «Волкодава», 
и я попала в массовку!

И, конечно, очень много информации 
поступает с моей работы, где мы постоянно 
изучаем произведения о художниках, на-
правлениях в искусстве, декоративно-при-
кладных техниках, в целом о музееведении 
и искусствоведении.

Подготовила Наталия Печонова.

В экспозиционном зале можно увидеть 
творческие работы в нескольких жанрах – 
вышивки в разных техниках, куклы в нацио-
нальных костюмах, объемный трикотаж, мяг-

кие игрушки, сувениры, живопись маслом. 
«Эту выставку мы посвятили многолетнему 
бессменному руководителю клуба Надежде 
Кривчик, не так давно ушедшей из жизни. 
Это наша память о ней и знак того, что мы 
продолжаем ее дело – то, что она придумала и 
организовала. Сейчас клуб проводит занятия 
в Центре культурного развития в Нальчике на 
улице Ашурова, и это помещение ему удалось 
получить благодаря энергии и прекрасной 
репутации Надежды Кривчик», - рассказала 
Юлия Фатеева, руководитель клуба «Анна», 
объединяющего людей старшего возраста с 
разнообразными хобби.

Главный хранитель музея Ирина Топало-
ва, открывая экспозицию, отметила, что это 
выставка работ людей с колоссальным твор-
ческим потенциалом: «Название выставки 
говорит само за себя, цифры в паспорте не 
имеют ничего общего с возрастом в душе. 
А работы членов клуба демонстрируют, что 
резервы сил нашей души не ограничены». 

Член клуба «Анна» Вера Мисакова, пред-
ставившая на выставке своих удивительных 
кукол в национальных костюмах, рассказала, 

что делать она их начала в канун празднова-
ния 100-летия КБР: «Мне хотелось сделать 
представителей всех народов, живущих в 
республике, в их национальных костюмах. А 
вдохновение по-настоящему пришло после 
того, как мы с Надеждой Кривчик побывали 
в ауле Шыкы, где родился Кязим Мечиев. Там 
я впервые увидела настоящую саклю, ста-
ринную мебель, домашнюю утварь и одежду, 
которую носили когда-то. Я была поражена 
крохотными, сделанными вручную, пугович-
ками, уникальными вышивками, и мне очень 
захотелось все это повторить!»

Елена Разумова, выставившая живопи-
сные полотна, рассказала, в свою очередь, о 
том, как занялась живописью маслом: «Как 
и многие, я рисовала с детства. Но всегда не 
хватало для этого времени – приходилось, 
как и всем, делать множество других дел. И 
вот, выйдя на пенсию, я, наконец, получила 
время на любимое занятие! И совершенно 
точно теперь могу сказать: пенсия – не при-
говор, а возможность заняться тем, чем хотел 
заняться всю жизнь!» Затем педагог Татьяна 
Смолина поздравила всех участниц выставки 
с творческими успехами, исполнив песни «За 
тихою рекой» и «Рождество».

Выставка будет работать до 12 января, и 
с творчеством людей старшего поколения 
успеют познакомиться все желающие.

Юлия Верниковская.

В Северо-Кавказском государственном институте искусств 
прошел II Международный фестиваль народной музыки, похожий 
на семейный музыкальный праздник. Многие участники, 
съехавшиеся из Махачкалы, Цхинвала, Грозного, Владикавказа, 
Элисты и других городов, не просто приветствовали друг 
друга, но и поздравляли с успехами, расспрашивали о планах. 
Заведующая кафедрой истории и теории музыки СКГИИ 
Людмила Кумехова заметила, что этот фестиваль – праздник и 
для его участников, и для зрителей.

«Второй международный – значит, мы присутствуем при рождении 
традиции.  Через 10 лет это будет уже история, в которую мы вписали 
страничку», - сказала на открытии председатель комитета Парламента 
КБР по образованию, науке и делам молодежи Нина Емузова. Она 
заметила, что СКГИИ уникальный вуз, каждый выпускник которого 
вносит свою ноту в культуру: «А международный фестиваль расширяет 
свои границы, и на нем когда-нибудь будут выступать лучшие артисты 
мира!»  Директор методического центра по художественному образо-
ванию министерства культуры КБР Беслан Бербеков, в свою очередь, 
отметил серьезный уровень участников фестиваля, обратившись к ним: 
«Молодые дарования, творите и созидайте, кто вам мешает?» 

Людмила Кумехова добавила, что фестиваль начали проводить в 2005 
году, но тогда он был региональным, затем стал северокавказским, а 
теперь, уже второй год, имеет статус международного: «Ждем гостей 
из Астрахани – великолепный квартет «Скиф», услышим гитариста 
Дмитрия Мурина из Москвы, ансамбль «Ethno Band» из Махачкалы под 
руководством выпускника нашего вуза Рашида Бекерова. И сейчас перед 
вами выступит заслуженный артист России, лауреат множества между-
народных конкурсов баянист Юрий Шишкин».  Кумехова рассказала, 
что Шишкин – не только почетный профессор СКГИИ, но и большой 
друг фестиваля. Он обязательно приезжает, участвует, выступает, при 
этом используя свое ноу-хау: «Он привозит свою программу, но никогда 
ее заранее не озвучивает и всегда ведет свой концерт сам, поскольку 
замечательно общается со слушателями, все им рассказывает, сам объя-
сняет». Как раз такие артисты помогают вузу «держать планку», добавила 
завкафедрой. В этом году Юрий Шишкин отмечает 60-летний юбилей, 
и поэтому решено, что он будет «обрамлять» своей музыкой фестиваль.

Людмила Кумехова рассказала, что все с нетерпением ждут «Ethno 
Band» из Махачкалы под руководством Рашида Бекерова: «Беке-
ров – выпускник нашего вуза, он начинал как композитор и учился 
у знаменитого Джабраила Хаупы. Великолепный импровизатор, он 
в Махачкале организовал свой коллектив, сам сочиняет музыку. На-
пример, замечательная у него «Фантазия на кавказские темы». Всегда, 
по словам Кумеховой, пользуются успехом выступления оркестра 
русских народных инструментов СКГИИ, руководит и дирижирует 
которым заслуженный работник культуры КБР Вячеслав Лопатин.

Программа фестиваля была рассчитана на два дня и оказалась на-
сыщенной: концерты, прослушивания исполнителей, мастер-классы 
ведущих мастеров, а также вручение дипломов, подарков, обмен 
впечатлениями и много прекрасной музыки.

Фото Т. Свириденко.
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САУЛУКЪ

«Саусузну халын 
женгиллетиригими 
юсюнден сагъышла      
кюч-къарыу бередиле»
Жашларыбыз, къызларыбыз медицинаны бек къыйын эмда сейир ызларын сайлап, 
кеслерини усталыкъларында хунерли, билимли да болгъанларын ачыкълайдыла. 
Ангылаулары бийик даражада болгъанын баямлай, бирси жерледе сынам жыйышдырып, 
билимлерин а мында хайырланнганлары ючюн хурметлеригинг келеди.
Медицинада ишлеген жаш тёлюбюзню сагъына, аланы арасында Муртазланы Алимни 
да айтыргъа тийишлиди. Ол «Задняя фиксация шеи», «Малоинвазивная фиксация на 
позвоночнике» дегенча эм къыйыннга саналгъан операцияланы республикада биринчи 
болуп этгенди. Башхача айтханда уа, тюкюрюгюн окъуна жуталмагъан тиширыугъа 
болушуп, аны жашауун женгиллетгенди.
Бюгюнлюкде Муртаз улу Республикалы клиника больницада сочетанная травмаланы 
бёлюмюнде бла «Инимед» клиникада нейрохирург-вертебрологду. Биз аны бла тюбеп, 
ушакъ этгенбиз.

Адыгэ хьэщIэ         
и щIасэщ 

- Алим, нейрохирург-вертебролог – ол 
кимди? Сенича усталыгъы болгъан врачха 
адамла къаллай жарсыулары бла келедиле?

- Мени усталыгъым сырт сюекни эмда сырт 
сюекни жилигинде тюберге боллукъ ауру-
улары бла байламлыды. Нейрохирургияны 
юсюнден айтхан заманда уа – ол медицинада 
эм уллу ызладан бириди. Вертебролог а сырт 
сюекге къарайды.

Биз чырмылтынлары (грыжа), сыннганла-
ры болгъанлагъа сууукъ ётдюрюп, аны хата-
сындан аякълары-къоллары гыжы болгъанча 
кёрюнюп къыйналгъанлагъа, башха-башха 
чып тюшюп, санлары тебалмай къалгъанла-
гъа, сингирлери, беллери, сыртлары аурут-
ханлагъа, сырт сюекни ичиндеги жилигинде 
жарсыулары болгъанлагъа, башхалагъа да 
болушабыз. Больницада сырт сюеклерин 
сындыргъанлагъа неда чырмылтынлары, 
огъесе кёпгенлери болгъанлагъа операцияла 
этеме. «Инимедде» уа ауругъанны селейтирча 
блокада уколла, чырмылтынны неда кёбюуню 
ёсюулери тохташырча физиопроцедурала 
этебиз.

Болсада блокаданы юсюнден айтхан за-
манда, аны терк-терк этерге жарамайды. Ол 
ачытханны жаланда аз заманнга селейтеди, 
аурууну неден къозгъалгъанын кетермейди.

- Саулукъ сакълауда энчи нейрохирургия 
ызны уа нек сайлагъанса?

- Кесибизде КъМКъУ-ну медицина фа-
культетин бошап, артда Краснодарда къырал 
медицина университетни неврология эмда 
нейрохирургия кафедрасында неврология 
ыздан интернатураны ётгенме. Анда окъуй 
тургъанымда, «Крайны саулукъ сакълау ара-
сы» деген аты бла энчи клиникада онгсузлагъа 
аппаратла бла болушхан реабилитолог болуп 
тургъанма. Ызы бла, дипломуму алгъанымдан 
сора, врач-невролог болуп да ишлегенме.

Ма ол заманда сагъынылгъан клиниканы 
директору Меланья Алексеевна Кохан манга 
не травматологга неда нейрохирургга окъу-
санг иги боллукъ эди, дейди. Аны айтханыны 
эмда болушлугъуну, ол а окъууума керекли 
ахчаны жарымын тёлеген да этгенди, себе-
плиги эмда хайыры бла бюгюнлюкде нейро-
хирург усталыкъда ишлейме. Сау болсун, бек 
ыразыма анга.

Аны болушлугъу бла Краснодарда Очаков-
ский атлы илму-излем институтда нейрохи-
рургия ызгъа тюшюннгенме. Врач-нейрохи-
рург дипломну алгъанымдан сора да, бу арада 
ишлеп, сынам жыйышдыргъанма.

- Къолунга скальпельни алгъан кезиу-
юнгде къаллай сагъышла келедиле, къор-
къамыса?

- Биринчи ишлеп башлагъан заманымда 
къоркъа болмазма деп сунуучу эдим. Алай 
сен адамны жашауу, саулугъу ючюн жууаплы 
боласа. Аны унутургъа жарамайды. Манга 
операцияны кезиуюнде кюч-къарыу берген 
а – мен этген иш къыйналып тургъанны 
жашауун женгиллетиригини юсюнден са-
гъышларымдыла.

Сора мен таза диннге ийнаннган адамма. 
Аллахны жанындан да хар операциямы этге-
ним сайын болушлукъну сезгенлей турама. 
Шукур, эндиге дери аланы барысы да тынгы-
лы, жарсыусуз бола барадыла. Операция тап 
бошалса, жюрегинге келген хошлукъ сезимни 
айтып ангылатхан къыйынды.

- Бирде врачны жыл санына къарап, аны 
сынамы уллу тюйюлдю деп, къоркъгъан-
ла да боладыла. Не дерге боллукъса аны 
юсюнден?

- Кесим да тюбегенме аллай болумгъа. Биз 

барыбыз да адамлабыз. Баям, мен да алай 
сунарыкъ болур эдим. Заман бара-барса, 
жамауат кёреди адамны къалай ишлегенин. 
«Жаланда ишлемеген врачда болмайдыла 
операциядан сора чыкъгъан соруула», – деп 
айтыучудула хирургла. Ол тюздю – адам ке-
сини жюреги бла сайларгъа керекди къайсы 
врачха барлыгъын.

- Кесинги жетишимлиге не заманда са-
наргъа боллукъса?

- Республикадан тышына чыкъмай, ол биз 
огъарыда айтхан жарсыуланы барысы да ке-
сибизде этилир онгла болсала. Дагъыда бизни 
сынамыбызны билип, бирси регионладан кел-
селе. Аны ючюн тынгылы оборудованиябыз 
болса иги эди. Жангы амалла, инструментле 
да бардыла. Таматабыз Хасанби Мухамедович 
Тетов ол жанына эс бургъанын белгилерчады.

- Врач къадарынгда жамауатха не дерге 
сюерик эдинг?

- Ауруу кеси кетер, ачыгъаны да тохтар 
деп, тёзюп турмай, врачха заманында келип, 
анга багъыуну амалын заманында кёрюрге 
тийишлиди. Нек дегенде бир ауруу башханы 
да къозгъай барады, адам ауруп къыйналгъа-
нындан сора да, алагъа багъар ючюн тёлеген 
хакъы да ёсе барлыкъды.

Сёз ючюн, башы окъуна тохтамай аурутуп 
турса, анга сагъайыргъа керекди. Ол затха 
заманында эс бурулса, инсульт, инфаркт, 
мыйыгъа къан къуюлуу дегенча къужур ау-
рууладан сакъланып къалыргъа боллукъду.

- Кесинги насыплыгъа санаймыса?
- Атам Азнор, анам Сакинат, бирси жуу-

укъларым къатымда болгъанлары, хар за-
манда кёллендиргенлей тургъанлары, сюйген 
ишимде ишлегеним ючюн да насыплыма. 

Бош заманым аз къалады. Хирургну солуу 
кюню, отпуску болмайды дерчады. Отпускуму 
жангы амалланы, инструментлени билиуге 
жоралап, усталыгъымы ёсдюрюрге барама. 
Сен жангычылыкъланы билсенг, саусузгъа 
наркозну аз заманнга берирге, операцияны 
терк бошаргъа, жара да уллу болмазча этерге 
онгла чыгъадыла. Алай болса уа адам азыракъ 
къыйналады.

Ушакъны
Мокъаланы Зухура бардыргъанды. 

Дуней псом лъэпкъыу тетым хьэщIэм 
кIэлъызэрахьэу езыхэм я хабзэ яIэжщ. Кавказ 
лъэпкъхэр къапщтэмэ, хьэщIэ гъэхьэщIэнкIэ 
цIэрыIуэщ, абыкIэ къалъэщIыхьэр мащIэу 
куэдым къалъытэр.

Адыгэх эм я деж щыIау э ятетхыхьа 
щ I э н ы г ъ э л I х э м ,  к ъ э х у т а к I у э х э м 
яхэбгъуэтэнукъым адыгагъэкIэ хьэщIэм 
ехьэлIа хабзэхэр адыгэхэм нэгъэсауэ, дахэу, 
ягурэ я псэрэ къабгъэдэкIыу зэрагъэзащIэр 
зымыгъэщIэгъуа.

XIX-нэ лIэщIыгъуэм АдыгэщIым куэдрэ 
щыIа, куэдым кIэлъыплъа инджылыз 
тхакIу э-журналист Лонгворт Джон и 
тхыгъэхэм мыпхуэдэу хэтщ: «Адыгэ Хэкум 
цIэрыIуэ ущыхъун щхьэкIэ IуэхугъуищкIэ 
зыбгъэлъэгъуэн хуейщ: лIыгъэкIэ, дахэу, Iущу 
псэлъэнкIэ, хьэщIэр нэгъэсауэ, хабзафIэу 
гъэхьэщIэнкIэ».

И л ъ э с  3 0 0 - к I э  у з э I э б э к I ы ж м э , 
Доминиканскэ орденым и монах Жан де 
Люк мыпхуэдэу итхыгъащ: «ГъэхьэщIэкIэкIэ, 
цIыхугъэкIэ адыгэхэм къатекIуэн лъэпкъ 
дунейм тету къыщIэкIынкъым!»

Х ь эщ I эк I э  х у эм ы х у н ы р  а д ы г эх эм 
сыт щыгъуи емыкIушхуэу къалъытэрт 
икIи абыкIэ  гу бгъэн къэзыхьым ф э 
ираплътэкъым, пщIэ лъэпкъи иIэжтэкъым. 
Дуней псом цIэрыIуэ щыхъуа мы адыгэ 
хабзэр ижь-ижьыж лъандэрэ лъэпкъым 
къыдогъуэгурыкIуэ икIи абы дапщэ и 
ныбжьми зыми жиIэфынукъым. Абы и 
ныбжьыр езы лъэпкъым и ныбжьрагъэнущ. 
Пэжщ, лIэщIыгъуэ къэс езым и дамыгъэ а 
хабзэм трилъхьащ, зэман къэунэхум зэрекIу 
зэхъуэкIыныгъэ, егъэфIэкIуэныгъэ гуэрхэр 
хыхьэурэ кIуащ. Ауэ сыт хуэдизу а хабзэ 
хъарзынэр зэманым имыудыныщIами, 
имыIуэтами и купщIэр цIыхухэм къытхэнащ. 
Арагъэнщ щIыжаIари: «Адыгэм я нэхъ 
мыгъуэми шыгъурэ пIастэрэ къыпхуещтэ», 
- жиIэу.

ХьэщIэмрэ гъэхьэщIэкIэмрэ ехьэлIа адыгэ 
хабзэхэм зэпкърыхауэ, купщIафIэу тетхыхьащ 
адыгэ щIэныгъэлI тхакIуэ, къэхутакIуэ 
куэди. Хамэ цIыхухэу адыгэ гъэхьэщIэкIэр 
телъыджэ къызыщыхъуу абы тетхыхьыжахэм 
я бжыгъэр куэд дыдэ мэхъур.

Ди щIэныгъэлIхэм я тхыгъэхэм тегъэщIапIэ 
щащIащ ди нэхъыжьыфIхэм тхуахъума 
хабзэхэу цIыхухэм къахэнахэр, хьэщIэм, 
хьэщIагъэм теухуауэ ахэм жаIэжахэр, 
лIэщIыгъуэ блэкIахэм адыгэхэм ятетхыхьа 
щIэныгъэлIхэм къащIэна нэрылъагъу тхыгъэ-
щыхьэтхэр.

А  щ I эн ы г ъ эл I х эм  я  л эж ь ы г ъ эх эм 
къызэрыхэщымкIэ, дэри дызэдэIуэну ди насып 
къихьа нэхъыжьыфIхэм жаIэжу зэхэтхамкIэ, 
лIэщIыгъуэ блэкIа жыжьэхэм ди лъэпкъым 
къыхыхьэу, къыкIэлъыплъу, ялъэгъуар 
зытхыжахэр щыхьэт зэрытехъуэмкIэ, пасэ 
зэманым зи щхьэ бадзэ тезыхужыф дэтхэнэ 
зы адыгэ унагъуэми иIэу щытащ хьэщIэщ. 
Ар ягъэувт пщIантIэм и къыдыхьэпIэм 
пэгъунэгъуу, щхьэхуэу, и кIуэцIыр унагъуэм 
иIэ хьэпшып нэхъыфIымкIэ зэлъыIухауэ, лей 
лъэпкъи щIэмылъуу, ауэ дэтхэнэ цIыхуми 
зыгъэпсэхупIэ хуэхъуу. 

Хэт къеблэгъами, адыгэхэм ягъэхьэщIэрт, 
ауэ хьэщIэ псори зэхуэдэу ягъэхьэщIэу 
щытауэ жыIэгъуейщ. Абы елъытауэ хьэщIэхэр 
мыпхуэдэу зэхагъэкIырт: хьэщIэ лъапIэ, 

хьэщIэ къызэрыкIуэ, цIыхухъу хьэщIэ, 
бзылъхугъэ хьэщIэ, хьэщIэщ хьэщIэ, лэгъунэ 
хьэщIэ, хьэщIэ нахуэ, хьэщIэ щэху, хьэщIэ 
благъэ, хьэщIэ хамэ, зэджа хьэщIэ, зэмыджа 
хьэщIэ, бий хьэщIэ.

Но б э хьэщIэм кIэлъызэрахьэ икIи 
кIэлъызэрахьэн хуей хабзэхэм кIэщIу 
д ы к ъ ы т е у в ы I э н щ .  Х ь э щ I э р  Тх ь э м 
щилIыкIуэкIэ, шэч хэмылъыжу, адыгагъэкIэ 
пщIэрэ нэмысрэ зылъысыпхъэ цIыхущ. 
ХьэщIэм зы мащIэкIи гурыщхъуэ ебгъэщI 
мыхъунщ къызэреблэгъар уимыгуапэу, 
ухуэщIыIэу. «Сыт хуэсщIэн хуейуэ къэзгъанэу 
пIэрэ,  сыткIэ емыкIу къысхуищIыну 
п I э р э ? »  -  ж ы п I э у  у п ы л ъ ы п х ъ э щ , 
узыкIэлъыплъыжыпхъэщ. Нобэ уэ убысыммэ, 
пщэдей ухьэщIэнкIэ мэхъу. Уэ къыпхуащIэмэ 
уи гуапэр уи хьэщIэми хуэщIапхъэщ. Ауэ 
жаIакъым: «ХьэщIэ къихьэмэ, хэгъэрейхэр 
мэгуфIэ», - жаIэу.

Адыгэ зи цIэр, «сэ сыадыгэщ» жызыIэр 
хабзэм тету хьэщIэм пыкъуэкIыпхъэщ. Мы 
хабзэр зехьэныр елъытауэ щытын хуейкъым 
унагъуэм и псэукIэм. Уэ уиIэ мащIэри гу 
къабзэ-псэ къабзэкIэ хьэщIэм пепхьэжьэмэ, 
нэхъ къабыл къыщыхъунщ, куэд уиIэу 
хьэщIэм къуагъ хуэпщIауэ гурыщхъуэ 
ебгъэщI нэхърэ. «Адыгэм я нэхъ мыгъуэри 
бысымщ!» - жыхуиIэ псалъэжьыр хэти 
ищIэну, игъэзэщIэну и пщэ илъщ.

Адыгэм хэти фэрыщIыгъэ хэмылъу жриIэн 
хуейщ «еблагъэ», хьэщIэ зэхэдзи ищIын 
хуейкъым. ХьэщIэр гуапэу егъэблэгъапхъэщ, 
ауэ ебгъэблэгъа нэужь «хъунщ узэрыщыIар 
е узэрыщысар» - жыпIэу къикIыу зыкIи 
гу зылъебгъат э хъунукъым. ХьэщIэр 
ежьэжыным адыгэр зэи хуэпIащIэркъым, атIэ 
сыт щыгъуи жаIэ: «ХьэщIэм и къэкIуэным 
е з ы р  х у и т щ ,  и  к I у эж ы н ы м  х у и т ы р 
бысымырщ». ХьэщIэ къишэ щыIэщ нэхъ, 
хьэщIэ ишыж щыIэкъым.

ЦIыху зэхэгъэж хэмылъу, хьэщIагъэ 
е х ы п х ъ э щ  ж ь ы м и  щ I э м и ,  б е й м и 
хуэмыщIами, цIыхухъуми бзылъхугъэми, 
ныбжьэгъуми жагъуэгъуми. Дяпэ итахэм ауэ 
къытхуагъэнакъым: «ХьэщIэ щIалэрэ хьэщIэ 
лейрэ щыIэкъым», «ХьэщIэу къыпхуэкIуамэ, 
уи жагъуэгъури уи ныбжьэгъущ», - жиIэу.

ХьэщIэ бжыгъэ зэтехуамэ, нэхъ пщIэ 
зиIэпхъэр нэхъ жыжьэ къикIарщ. «ХьэщIэ 
гъунэгъу нэхърэ хьэщIэ жыжьэр нэхъ 
лъапIэщ», - жеIэ псалъэжьым. ХьэщIэм 
и ныбжьым емылъытауэ сыт щыгъуи 
ижьрабгъу увыпIэр ират хабзэщ.

Пасэ зэманым адыгэхэм къадэгъуэгурыкIуа 
хьэщIэщх эр иджы щымыIэжми, пэш 
куэду зэхэту нобэ цIыхухэр здэпсэу унэ 
бжьыфIэхэми яIэщ «пэш лейкIэ» еджэу зы 
пэш зэгъэпэща, езы унагъуэм щыщхэр абы 
щIэмылъу, хьэщIэ къакIуэмэ, хуагъэтIыгъуэу, 
абы ирагъэблагъэу.

Уи  к у э б ж э  х ь э щ I э  к ъ ы I у х ь а м э 
у щ ы г у ф I ы к I ы у ,  ф I э х ъ у с  е п х ы у 
къебгъэблэгъэн хуейщ. ХьэщIэр куэдрэ 
пщIантIэм, щIыбым щыпIыгъыныр хабзэм 
екIукъым, фIэхъусыр зэфIэкIа нэужь 
унэм щIэшапхъэщ. Пэш лейм щIэпша 
нэужь хьэщIэм жьантIэр ибогъэлъагъури 
уогъэтIыс. ХьэщIэх эм щыгъын хуабэ 
ящыгъмэ, мытIыс щIыкIэ зыщебгъэхын 
х у е й щ .  Тел е в и з о р ,  р а д и о  л а ж ь э м э , 
гъэункIыфIыпхъэщ. ХьэщIэхэр тIыс у 
тэлай гуэр дэкIамэ, ущIэупщIэн хуейщ я 
узыншагъэ зытетымкIэ, къызыхэкIахэм 
я щыIэкIэм, я хэгъэгум щыхъыбархэм. 
ХьэщIэм е хьэщIэхэм я закъуэу пэшым 
къыщIэбнэныр, Iэнэм пэбгъэплъэныр 
емыкIущ. ХьэщIэ Iэнэ нэхъыщхьэр хьэзыр 
хъуху, ерыскъы хьэзыру щыIэр хутрагъэувэ, 
«узрихьэлIэр ерыскъыфIщ» - жыхуаIэу. 
ХьэщIэр унагъуэм исыху хабзэщ абы и 
щыгъыным кIэлъыплъыныр, гъэкъэбзэныр, 
ету тедзэныр. А псори зи пщэрылъыр бысым 
унагъуэрщ. Унагъуэм исхэр абы зыкIи 
игъэикIэркъым, игъэдахэ, я пщIэр къиIэт 
мыхъумэ. ХьэщIэр щежьэжкIэ, хьэщIэ 
лъапIэу щытмэ, тыгъэ гуэр хуащI.

Шэрджэс Алий.
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«Я школу не выбирала, она выбрала меня сама»
ПОРТРЕТ НА ФОНЕ ШКОЛЫ

Это была очень сильная шестерка лауреатов – до финала регионального этапа конкурса 
«Учитель года» дошли шестеро педагогов из Урванского, Зольского, Баксанского района, 
городов Баксан и Нальчик. Пока подсчитывали баллы за все задания, жюри бурно 
спорило о кандидатах на победу и призерство. Мнения разделялись, но в одном все были 
единодушны – такой сильной шестерки последние лет десять не было точно. Тогда 
же и родилась идея написать обо всех шести лауреатах конкурса в нашей постоянной 
рубрике «Портрет на фоне школы». До конца этого года, объявленного Годом 
педагога и наставника, мы познакомим вас со всеми учителями, вышедшими в финал 
регионального конкурса «Учитель года» – все они заслуживают внимания и интереса, все 
профессиональны и талантливы. 
Мы уже познакомили наших читателей с тремя представителями «великолепной 
шестерки» – учителем физики лицея для одаренных детей ДАТ «Солнечный город» 
Эльдаром Суйдюмовым, учителем информатики и ИКТ нальчикской СШ №9 Олегом 
Кочетовым и учителем истории кишпекской школы им. В.М. Кокова Азаматом 
Шаовым, сегодня знакомим с заместителем директора по учебной части СШ №4
г. Нарткалы Инной Альборовой.

Еще два месяца назад я бы написала «с 
учителем русского языка и литературы нарт-
калинской гимназии №1 Инной Альборо-
вой» – не успела: в новую школу в Нарткале, 
открывшую свои двери в сентябре этого 
года, Инну Хасановну пригласили работать 
завучем. Что никого из ее коллег, кажется, не 
удивило. На конкурсе «Учитель года-2023», 
обсуждая итоги одного из заданий – «Если бы 
министром просвещения был я…», жюри со-
шлось во мнении, что «Инна Хасановна была 
бы прекрасным администратором, у нее все 
качества для этого есть». Не уверена, что с ним 
согласились бы ее ученики, категорически 
не желающие отпускать любимого учителя в 
другую школу. «Новый учебный год я начала 
в своей родной гимназии, даже классное ру-
ководство взяла, - вздыхает она. – А потом 
меня пригласили работать завучем в другую 
школу. Когда уходила, мы все плакали – и я, 
и дети. Шесть лет в гимназии, я срослась в 
ней с коллегами, с учениками, думаешь, мне 
просто было уйти?»

Мне довелось побывать на ее уроке лите-
ратуры, и, поверьте, это был один из лучших 
уроков, которые мне вообще когда-то при-
ходилось видеть. Педагог она замечательный 
однозначно и, пожалуй, единственный в моей 
журналистской практике, который никогда 
не хотел быть педагогом, а если когда-то за-
думывался о педагогике и о работе в школе, 
только с мыслью «вот это точно не мое». Она 
это и сейчас не скрывает, утверждая, что это 
не она выбрала школу, а школа выбрала ее.

- Вот прям обстоятельства тебя вынудили 
прийти в школу работать? – мы с Инной 
Хасановной давно знакомы и когда-то 
даже были коллегами, поэтому на «ты». – 
Расскажи, про эти обстоятельства и как 
получилось, что ты, нальчанка, живешь и 
работаешь в Нарткале, принципиально не 
желая перебираться в столицу республики.

- После школы я целенаправленно выбрала 
филфак КБГУ – потому что очень любила и 
люблю русский язык и русскую литерату-
ру. Кстати, этому поспособствовала и моя 
учительница русского языка в нальчикской 
школе №11, где я училась, а ныне директор 
Татьяна Александровна Тхагапсова, она 
была прекрасным предметником, у нее на 
уроках всегда было интересно. Но, поступая 
на филфак, я мысли не допускала, что пойду 
преподавать в школу. Думала: грамотные 
люди во всех сферах жизни нужны, что-
нибудь интересное найду. Получив диплом 
бакалавра, совершенно случайно устроилась 
в газету – в «Молодежку» – секретарем-по-
мощником главного редактора. 

- Да, помню, что ты уже через два-три 
месяца начала пробовать писать, и мы – 
корреспонденты – это поощряли.

- Мне все нравилось в «Молодежке» – люди, 
атмосфера, работа. Я, может быть, еще надо-
лго бы у вас задержалась, но главред Мухамед 
Карданов однажды, вернувшись с какого-то 
совещания, сказал мне, что министр просве-
щения республики ищет пресс-секретаря, и 
спросил, не хочу ли я попробовать порабо-
тать в пресс-службе, ведь я «из должности 
просто секретаря уже выросла». Я подумала, 
почему бы не попробовать. Это было лет 15 
назад, пресс-службы тогда только начали 
формироваться в то, что они представляют 
сейчас. Помню, как я сделала резюме, собрала 
в папку вырезки своих публикаций и пришла 
на собеседование к тогдашнему министру – 
серьезная такая, почти журналист. Он меня 
взял на работу.

Мне нравилось работать в пресс-службе 
нашего Минпроса. Это была очень активная и 
живая работа – пресс-конференции, круглые 
столы, командировки, постоянное общение с 
журналистами и представителями педагоги-
ческого сообщества со всей республики. Но 
даже тогда я не представляла себя педагогом.

- Так почему же ушла? У тебя это действи-
тельно хорошо получалось!

- Так я в декрет ушла! Вышла замуж, пере-
ехала к мужу в Нарткалу, получила степень 
магистра и ушла в декрет на 4 года, родив 
двух детей.

Через 4 года, когда надо было выходить 
из декрета, я решила, что буду работать в 
Нарткале, в Нальчик не вернусь. Я живу в 
Нарткале с семьей, мне нравится этот город, 
почему я должна каждый день ездить в На-
льчик? Я и на благо Нарткалы с удовольст-
вием поработаю, с радостью что-то полезное 
для нее сделаю.

Я никогда не скрывала, что не против 
работать в административной структуре. 
Руководителем, разумеется, и при этом честно 
подниматься по служебной лестнице. Что в 
этом плохого?

- Да ничего. «Плох тот солдат, который не 
мечтает стать генералом».

- Но, увы, подходящих по всем параметрам 
должностей для меня не было. Вот тогда я и 
решила «немного поработать в школе». «А 
что? – рассуждала я. – Школа рядом с домом, 
даже полная ставка – это работа всего на пол-
дня, у меня будет много времени на семью и 
детей». Ох, если бы я знала, как сильно я оши-
баюсь… Знаешь, если образно говорить, я как 
будто эту работу «только пальцем потрогала 
и не заметила, как она меня всю затянула». 
Неожиданно выяснилось, что школа – это, 
даже если у тебя одна ставка, работа чуть ли 
не 24 часа в сутки без выходных и отпуска. 
Если ты преподаешь русский и литературу, то 
у тебя постоянно горы тетрадей для проверок. 
Когда их проверять? Ночью, конечно! Как в 
известной игре: «Город засыпает, просыпа-
ется учитель русского языка и… проверяет 
тетради с диктантами и сочинениями!» А 
если ты классный руководитель, то вопросы 
своих учеников с ними и с их родителями 
ты решаешь круглые сутки и без выходных. 
Еще и внеклассная работа, и «Точки роста», 
где ты занимаешься с детьми дополнительно. 
Не знаю, как бы я, имея двух маленьких детей, 
справилась без помощи свекрови. 

- Не первый раз слышу о какой-то то-
тальной занятости учителей и каждый раз 
вспоминаю, что у любого человека, работа-
ющего «по госстандарту» – 5 дней в неделю 
по 8 часов, в неделю выходит 40 рабочих 
часов – это ставка. А у учителя ставка – 18 
часов в неделю, даже если на две ставки 
работать, это все равно меньше обычных 
40 часов! Почему вы все время жалуетесь 
на загруженность и усталость!

- Сейчас очень многие учителя работают на 
полторы или на две ставки, а это, представь, 
6 уроков каждый день в разных классах. Если 
ты действительно любишь свою работу, то у 
тебя каждый урок будет «на высоте», на ка-
ждом будешь полностью выкладываться. Тут 
после трех таких уроков ты как лимон выжат, 
а если их 6 каждый день?! А после уроков у 
тебя «допы» или внеклассные мероприятия, 
а потом «работа с документацией» – планы, 
методички, а дома проверка тетрадей… И так 
6 дней в неделю. Хотя почему 6? По воскре-
сеньям тоже приходится какие-то рабочие 
вопросы решать. Представь, что в классе 30 

человек, и объясни всем им тему «деепри-
частный оборот», например. И учти, что у 
всех разные интеллектуальные способности, 
многие отвлекаются, они же тоже устают к 
четвертому-пятому уроку. Потом опроси 
их. Потом дай небольшой диктант, который 
ты проверишь дома ночью… Да, каждый 
день. Усталость копится, копится… И вот ты 
уже мечтаешь только об отдыхе. Это вредит 
профессиональным качествам, ведь хороший 
учитель – не уставший учитель. У меня и пол-
торы ставки было, и две, и классное руковод-
ство, и трудный класс, я знаю, о чем говорю. 
Каждый день, несмотря ни на что, учитель 
должен быть бодр, активен, молод душой и 
готов к экспериментам на уроках, к походам 
с детьми в горы, к экскурсиям в другие горо-
да, к катанию на карусели со своим классом, 
наконец! Он должен всегда быть с детьми на 
одной волне. Может, поэтому хорошие учи-
теля долго не могут уйти на пенсию – потому 
что они и в свои 75-89 молоды душой.

- Чего же ты, все эти сложности профес-
сии на себе ощутив, из школы не сбежала? 

- Уже не могла. Во-первых, затянуло – оказа-
лось, что это реально интересная профессия! 
Во-вторых, влюбилась в коллег и детей. Мне 
вообще удивительно везет на рабочие кол-
лективы, как с «Молодежки» началось, так и 
до сих пор. Когда работала в Минпросе, там 
тоже были замечательные коллеги – профес-
сионалы и хорошие люди. А в гимназии какой 
коллектив! Мои старшие коллеги Наталья 
Жилова и Людмила Блиева – уникальные 
учителя, со своими методиками, учиться у 
таких – и удача, и счастье. Мне повезло, что 
они стали моими наставниками, горжусь, 
что у них училась профессии. Да вообще вся 
администрация гимназии во главе с директо-
ром ко мне очень тепло отнеслась, все готовы 
были помогать, учить, поддерживать. Мне 
хотелось, чтобы они меня хвалили, видя, что 
у меня получается, что я хороший педагог, 
поэтому я, конечно, очень старалась. Мне 
некогда было думать о трудностях, я погру-
жалась в профессию.

Вот что сейчас в голову пришло… А ведь 
эти учителя, у которых по 35-40 лет стажа, 
свои интересные методики, свой стиль рабо-
ты – они же потихоньку уходят на пенсию, и 
я со страхом думаю, а будут ли еще такие, как 
они, чтобы молодым педагогам было, чему и 
у кого учиться. 

- Какие самые большие проблемы у учи-
теля русского языка и литературы сегодня?

- Никаких секретов не открою, если скажу, 
что самая большая наша проблема в том, что 
дети очень мало читают. Хотя почему это 
только наша проблема? Она общая, в том 
числе всех родителей. Из-за этого страдает 

грамотность, речь, кругозор. Мало читающих 
детей, еще меньше тех, кто хочет и может об-
судить прочитанное – а это тоже очень важно.

- По-моему, эту проблему не учитель 
должен решать, а родители в раннем дет-
стве ребенка – в читающих семьях редко 
вырастают не читающие дети. Я, например, 
не представляю, как заставить десятиклас-
сника читать «Войну и мир». У тебя есть 
методы?

- Конечно, насильно не заставишь, тут 
иногда радуешься, если хоть краткое содержа-
ние прочитали. Но иногда даю детям ссылки 
на экранизацию классиков русской литера-
туры – многим это проще и интереснее, чем 
читать. Вожу детей по лермонтовским местам, 
мы даже там проводили уроки. Вывожу детей 
на спор, ну, например: скажите, кто, по-ваше-
му, Печорин – эгоист или злодей? Несчастный 
человек или «самовлюбленный красавчик»? 
Говорите, спорьте со мной и друг с другом, 
спрашивайте, размышляйте вслух! Давайте 
вместе обсуждать книги, авторов, героев. 
Мне нравится, когда у них загораются глаза 
и начинается спор – для меня это счастье и 
лучшее, что есть в профессии.

- Но ты все равно ушла «в завучи», лишив-
шись этого счастья?

- Я преподаю! У меня осталось 8 часов в 
неделю, вон, видишь, на шкафу кипа тетрадей. 
Это все мне дома проверять. 

Думаешь, я не размышляла и не мучилась 
вопросом: уходить ли мне завучем в другую 
школу? Аргументы «за» перевесили. Во-
первых, я научусь чему-то новому для себя, 
во-вторых, попробую себя, как и хотела, на 
административной работе, в-третьих, я всегда 
могу вернуться обратно – я ведь не перестала 
быть учителем.

- Чему научилась за два месяца в должно-
сти завуча?

- Я предполагала, что тут будет много ра-
боты, но что столько… Расписание уроков, 
электронный журнал, табель учета рабочего 
времени сотрудников, методическая работа, 
контроль качества преподавания… и это 
еще не все обязанности завуча. Шесть лет в 
гимназии я была учителем-филологом, здесь 
же, кроме этого, я еще и понемногу бухгалтер, 
математик, специалист по информационным 
технологиям, юрист и т.д. Только не подумай, 
что я жалуюсь, мне это интересно.

- Значит, нелюбимая когда-то педагогика 
теперь – на всю жизнь?

- Конечно, на всю жизнь, у меня же двое 
детей! Я ничего не загадываю, возможно, я в 
бизнес захочу уйти. В бизнесе я себя еще не 
пробовала. Но мысль о том, что всегда смогу 
вернуться учителем в школу, греет.

Гюльнара Урусова.
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Оформился дуэт лидеров
После третьего тура зимнего чемпионата Кабардино-Балкарии по футболу в высшем 
дивизионе лидируют две команды.

Рукопашный бой
В Подмосковье прошли всероссийские 
соревнования «Кубок памяти Героя 
Российской Федерации Евгения Зиничева 
по рукопашному бою».

В состязаниях приняли участие более 100 
спортсменов из команд МЧС, МВД, ФСИН, 
Росгвардии и ФСО России. 

Кабардино-Балкарию на турнире пред-
ставляли начальник пожарно-спасательной 
части №22 Альберд Жапуев и пожарный 
пожарно-спасательной части №10 Залим 
Аюбов.

В итоге, как сообщила пресс-служба рес-
публиканского ГУ МЧС, Жапуев, победив 
в четырех поединках, завоевал золотую 
медаль в весовой категории до 73 кг. 

Аюбов успешно выступил в весовой ка-
тегории 97 кг, став серебряным призером 
соревнований.

А в общем зачете команда МЧС России 
заняла третье общекомандное место.

Отметим, что Жапуев – мастер спорта по 
рукопашному бою и армейскому рукопаш-
ному бою, чемпион России по армейскому 
рукопашному бою. 

Аюбов – мастер спорта по смешанным 
единоборствам ММА.

Каратэ
Около 800 участников собрало 
проходившее в Южно-Сахалинске 
первенство России по каратэ среди 
юношей и юниорок 14-20 лет.

Представители Кабардино-Балкарии 
вернулись с этих соревнований с пятью 
медалями.

Золото завоевали трое: Арнелла Губа-
шиева (14-15 лет, до 47 кг), Алим Текуев 
(14-15 лет, до 52 кг) и Ренат Иругов (16-17 
лет, до 61 кг). Все они прошли отбор в на-
циональную сборную России для участия 
в первенстве Европы, которое пройдет в 
феврале следующего года в Тбилиси.

Бронзовыми призерами стали Алишер 
Ельчепаров (14-15 лет, до 63 кг) и Идар 
Мезов (18-20 лет, до 60 кг).

Тренируют наших спортсменов Аслан 
Губашиев, Рустам Кампаров и Азамат 
Мешев.

Тхэквондо
В Нальчике прошли традиционные 
всероссийские соревнования
по тхэквондо (WTF) «Кубок Эльбруса», 
участниками которых стали 650
юношей и девушек, юниоров, юниорок
и взрослых спортсменов
из 22 регионов страны. 

Хозяева турнира продемонстрировали 
высокий уровень подготовки, завоевав 
несколько десятков медалей.

Лучшими в своих весовых и возрастных 
категориях стали Элина Тхамокова, Риана 
Кумахова, Диана Иванова, Басир Шоге-
нов, Казбулат Казанчев, Борис Ахметов 
и Дамир Гусейнов.

Вторую ступень пьедестала почета заня-
ли Эстелла Пшихачева, Салма Хаджиева 
и Анжелика Хубулова. 

Бронзовые медали завоевали Дана 
Шидова, Амина Кочесокова, Амелия 
Аталикова, София Шалгынбаева, Ма-
лена Лакунова, Дарина Асанова, Дамир 
Малкандуев, Имран Гешев, Камбулат 
Гусейнов, Астемир Пхешхов и Астемир 
Губжоков.

Кроме того, младшие юноши и девушки 
заняли еще восемь первых и шесть третьих 
мест.

* * * 
Больше 400 спортсменов в возрасте
12-14, 15-17 лет и старше
из 14 регионов страны стали 
участниками проходивших
в Ессентуках всероссийских 
соревнованиях по 
тхэквондо (WTF) «Кубок Северного 
Кавказа», посвященных памяти 
мастера спорта международного класса 
Маргариты Мкртчян. 

Представители нашей респу блики 
завоевали 17  медалей турнира, в том 
числе шесть золотых, и сборная КБР 
заняла первое общекомандное место. 
Лучшими в своих возрастных катего-
риях стали Алина Эльгарова (до 33 кг), 
Эстелла Пшихачева (до 41 кг),  Амелия 
Аталикова (до 59 кг),  Руслан Теува-
жуков (до 33 кг), Басир Шогенов (до 
41 кг) и  Казбулат Казанчев (до 61 кг). 
Тренируют спортсменов Абдульджабар и 
Кантемир Унажоковы, Индрис Тикаев  и 
Беслан Хараев.

Самбо
В Чеченской Республике прошло 
первенство СКФО по спортивному 
самбо среди юниоров и юниорок
19-20 лет. 

Представители сборной нашей респу-
блики выиграли четыре медали сорев-
нований.

Обладателями золотых наград стали 
Алихан Османов, выступавший в весовой 
категории до 53 кг, и Атмир Соблиров, 
выходивший на ковер в весе до 71 кг.

Оба получили право выступить в фи-
нальной части первенства страны.

Две бронзы в актив нашей команды при-
несли Тамерлан Коков (до 71 кг) и Артур 
Таов (свыше 98 кг).

Тренируют спортсменов Мурат Пчена-
шев, Султан Карамышев, Руслан Ким, 
Самир Гучапшев и Олег Махов.

Пауэрлифтинг
Сотрудник регионального ГУ МЧС 
Марат Тхакахов стал абсолютным 
чемпионом мира по пауэрлифтингу.

Как сообщила пресс-служба ГУ МЧС РФ 
по КБР, на открытом чемпионате мира по 
пауэрлифтингу WPS/AWPC Тхакахов по 
сумме троеборья показал результат 762,5 
кг и тем самым выполнил норматив мастера 
спорта международного класса.

Старший сержант внутренней службы 
Тхакахов служит в пожарно-спасательной 
части №23 Прохладного. 

Универсальный бой
Сотрудник ГУ МВД России по СКФО 
Алим Канукоев стал победителем 
проходившего в Новосибирске 
чемпионата мира по универсальному 
бою.

В соревнованиях участвовало более 600 
спортсменов из 36 стран. Сборную России 
представляли 14 спортсменов из Кабарди-
но-Балкарии, в том числе и Канукоев, кото-
рый выступал в весовой категории до 80 кг. 

Он одержал победы в четырех поединках 
и стал чемпионом мира, одновременно 
выполнив норматив мастера спорта меж-
дународного класса.

Канукоев проходит службу в ГУ МВД Рос-
сии по СКФО с августа 2020 года. Является 
мастером спорта по универсальному бою, 
кандидатом в мастера спорта по армейско-
му рукопашному бою и самбо. Неоднократ-
но становился победителем чемпионатов 
СКФО по рукопашному и универсальному 
бою, чемпионатов России по армейскому 
рукопашному бою.

Греко-римская борьба
В Краснодаре прошел всероссийский 
рейтинговый турнир Национальной 
студенческой лиги спортивной борьбы.

Соревнования собрали больше 120 сту-
дентов из российских регионов.

Воспитанники нашей школы греко-
римской борьбы выиграли пять медалей 
соревнований.

Астемир Хупов занял первое место в 
весовой категории до 60 кг, Салим Шаов 
и Заур Бижоев завоевали серебряные 
награды в категориях до 63 и 82 кг соот-
ветственно.

Бронза в активе Казбека Тарканова (до 
55 кг) и Камбулата Карданова (до 97 кг).

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
Зимний чемпионат КБР по футболу. 

Высший дивизион
Положение на 11 декабря

Команды И В Н П РМ О
1. «Шагди» 3 3 0 0 14-3 9
2. «Спартак-дубль» 3 3 0 0 14-4 9
3. «Зарагиж» 3 2 1 0 8-5 7
4. «Локомотив» 2 2 0 0 8-2 6
5. «ГорИс Нальчик» 2 2 0 0 4-1 6
6. «Искра» 3 2 0 1 9-2 6
7. «Логоваз» 3 2 0 1 5-7 6
8. «Атажукино» 3 1 1 1 6-6 4
9. «Автозапчасть» 2 1 0 1 2-2 3
10. «Мурбек-ФШ Нальчик» 2 0 0 2 2-4 0
11. «Исламей» 3 0 0 3 2-6 0
12. «МАХ» 3 0 0 3 4-12 0
13. «Имран» 3 0 0 3 3-12 0
14. «Инал» 3 0 0 3 0-15 0

Это заюковский «Шагди» и дублеры наль-
чикского «Спартака», которые набрали по 
девять очков. В отчетном туре заюковцы, 
благодаря голам Руслана и Артура Балаговых, 
обыграли «Мурбек-ФШ «Нальчик» 2:1, а спар-
таковская молодежь разгромила «Инал» со 
счетом 7:0. Тем самым красно-белые сократили 
отставание от «Шагди» по разнице мячей до 
одного гола, благодаря которому заюковцы и 
находятся выше их в таблице.

Главным матчем тура, конечно же, была 
встреча «ГорИс Нальчик» с алт удской 
«Искрой». Матч прошел в упорной борьбе, в 
которой победу с минимальным счетом одер-
жали нальчане. Автором единственного гола 
стал Азамат Умаров, замкнувший передачу 
Ратмира Машезова. 

«ГорИс» вместе с кенженским «Локомо-
тивом», который крупно выиграл у «МАХа» 
4:0, остаются теневыми фаворитами, так как 
имеют по одному матчу в запасе.

Прошлогодний чемпион «Автозапчасть» в 
дерби с «Исламеем» добилась победы со счетом 
1:0, голом отметился Ратмир Урусбиев.

В третьем туре была зафиксирована первая 
ничья в чемпионате. Причем она сразу оказа-
лась результативной. Произошло это событие 
во встрече «Зарагижа» с «Атажукино», которые 
забили по три гола в ворота друг друга. Для 
входящего в первую тройку «Зарагижа» эта 
потеря очков не фатальна, но неприятна. 

Футбол
Капитан нальчикского «Спартака» Алан Хачиров примет участие в матче звезд
FONBET Кубка России.

Цитата недели:
«В рамках 2024 года мы предусматриваем увеличение финансирования, но я понимаю, 

что и этого не хватит для того, чтобы команда вышла на другой уровень. Сегодня повесить 
содержание команды на бюджет республики, учитывая, что многие социальные вопросы нам 
необходимо еще решать… Будем просить, искать, кроме бюджетного обеспечения, инвестора 
хорошего, который бы поддержал нашу команду. Еще раз говорю, у меня абсолютно одноз-
начное мнение, что команду надо поддерживать, развивать, выходить на другой уровень. У 
нас и планы ремонта самого стадиона «Спартак» уже есть, чтобы жители республики могли 
видеть красивый футбол. А самое главное, что у нас сейчас растет достойная молодежь в 
этом направлении».

Глава Кабардино-Балкарии Казбек Коков во время прямой линии 7 декабря, отвечая на 
вопрос о финансировании нальчикского «Спартака». 

Лучшие игроки Кубка страны сыграют в 
шоу-матче сборных Пути РПЛ и Пути регионов 
16 декабря. Встреча пройдет на «Live Арене» в 
Сколково в формате 5х5, кроме того, ее участ-
ники будут соревноваться в ярких футбольных 
челленджах.

Хачиров включен в состав сборной Пути 
регионов, которую будут тренировать Дмит-
рий Кузнецов, Андрей Каряка и Вадим 
Евсеев.

Их соперников – сборную Пути РПЛ – 
возглавят Александр Мостовой, Андрей 
Аршавин и Сергей Овчинников. В ее составе 
выступят Фролов («Крылья Советов»), Медве-
дев («Ростов»), Круговой («Зенит»), Тикнизян 
(«Локомотив»), Маляров («Балтика»), Хотулев 
(«Оренбург»), Кривцов («Краснодар»), Севи-
кян («Пари НН»), Ишков («Урал»), Безруков 
(«Рубин»), Пиняев («Локомотив»), Мелкадзе 
(«Сочи») и Максимов («Факел»).

* * * 
В Сочи прошел всероссийский финал фестиваля Национальной футбольной лиги
по футболу в формате 8х8.

Соревнования проводились при поддержке 
министерства спорта России и Российского 
футбольного союза (РФС). Кабардино-Бал-
карию на них представляли две команды: 
«Флагман Инвест» и «Черкес». 

По итогам группового раунда они обе вышли 
в 1/16 финала плей-офф, а «Флагман Инвест» 
затем уверенно дошел и до решающего поедин-
ка соревнований, в котором ему противостоя-
ла команда «Умуд» из Дагестана.

Наши футболисты, к сожалению, уступили 

в финале со счетом 0:4 и стали серебряными 
призерами фестиваля. В составе «Флагман 
Инвест» выступали Артем Орсаев, Алан 
Аслануко, Ислам Дохов, Назир Кажаров, 
Сослан Лысенко, Эльберд Мамбетов, Руслан 
Паштов, Исмел Татаров, Тимур Тебердиев, 
Севада Торосян, Кантемир Хагуров, Алан 
Хачиров, Анзор Хутов, Алихан Шаваев и 
Заур Шумахов.

Лучшим вратарем фестиваля признан Артем 
Орсаев.

* * * 
В Краснодарском крае прошел всероссийский детско-юношеский турнир по футболу 
«Осенний Кубок Краснодара 2023». 

В соревнованиях приняли участие 11 команд: 
«Спартак» (Краснодар), «Столица Кубани» 
(Краснодар), «Эльбрус 2007», «Эльбрус 2008» 
и «Эльбрус 2009» (Нальчик), ПФК «Кубань» 
(Краснодар), «Кожаный мяч» (Ставрополь), 
«Нарт» (Нарткала), «Спортивная школа №6» 
(Туапсе) и АФА «Кубань» (Краснодар).

Нальчикский «Эльбрус», составленный из 
ребят 2008 года рождения, стал победителем 
турнира, а команда «Эльбрус» футболистов 

2009 года рождения завоевала бронзу сорев-
нований.

Лучшими вратарями в своих возрастных 
категориях стали Азамат Карданов и Тембо-
лат Кибишев, лучшим бомбардиром – Алим 
Гергоков, лучшим полузащитником – Анде-
мир Маремов, а лучшим игроком признали 
Алексея Волчкова.

Тренируют ребят Олег Киримов, Тахир 
Гергоков и Лиуан Максидов.

Сразу пять команд пока не смогли набрать 
очков в турнире, а «Инал» к тому же и ни разу 
не забил.

В бомбардирской гонке тоже двоевластие. 
Аслан Ашинов из «Зарагижа» и Руслан Балагов 
из «Шагди» забили по пять мячей, на счету еще 
трех игроков по четыре гола.

Результаты матчей 3-го тура: «Мурбек-ФШ 
«Нальчик» – «Шагди» 1:2; «Инал» – «Спартак-
дубль» 0:7; «Исламей» – «Автозапчасть» 0:1; 
«МАХ» – «Локомотив» 0:4; «ГорИс Нальчик» 
– «Искра» 1:0; «Имран» – «Логоваз» 0:2; «Зара-
гиж» – «Атажукино» 3:3.
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О любимых 
учителях
Подведены итоги республиканского 
конкурса мини-эссе «Портрет любимого 
учителя», проводившегося в рамках 
объявленного в 2023 году Года педагога и 
наставника. 

Организатором конкурса выступила Ка-
бардино-Балкарская республиканская дет-
ская библиотека им. Б. Пачева при поддержке 
министерства культуры КБР, а проводился 
он совместно с общедоступными библиоте-
ками республики, обслуживающими детей 
и подростков.

Целями и задачами конкурса, рассказали 
его координаторы заведующая организа-
ционно-методическим отделом Арина Ша-
ова и заведующая отделом обслуживания 
читателей Лариса Яхтанигова, являлись 
повышение общественной значимости 
профессии педагога, содействие развитию 
движения наставничества, повышение и 
укрепление престижа профессии учителя, 
формирование позитивного образа настав-
ника, активизация у детей и подростков 
интереса к профессии педагога, повыше-
ние уровня понимания важности труда 
учителя, содействие развитию творческих 
способностей детей, создание условий для 
их самовыражения, объединение усилий 
общедоступных библиотек, работающих с 
детьми и подростками.

Конкурс проводился по трем номинациям 
и двум возрастным категориям: 9-11 лет и 
12-14 лет, и заявки на участие в нем подали 
свыше 30 школьников Кабардино-Балкарии.

По результатам голосования жюри, в со-
став которого вошли филологи, писатели, 
преподаватели русского языка, было решено 
распределить призовые места среди участ-
ников республиканского конкурса «Портрет 
любимого учителя» следующим образом. 

В возрастной группе детей 9-11 лет в но-
минации «Эссе-признание «Мой любимый 
учитель»:

1 место– Сабина Люева, ученица МКОУ 
СОШ №1 с. Алтуд.

2 место – Мария Карданова, ученица 6 «Д» 
класса нальчикской гимназии №29.

3 место – Камилла Тхакахова, ученица 4 
«В» класса МКОУ СОШ №1 с.п. Аргудан. 

В номинации «Эссе-размышление «Кто 
такой наставник?»:

1 место – Айдана Арамисова, ученица 4 «Б» 
класса МКОУ СОШ №1 с.п. Аргудан 

В возрастной группе детей 11-14 лет в но-
минации «Эссе-признание «Мой любимый 
учитель»:

1 место – Эмирхан Алагез, обучающийся 
литературной студии «Свеча» ГБОУ ДАТ 
«Солнечный город».

2 место – Самира Тхабисимова, ученица 7 
«В» класса гимназии №29. 

3 место – Карина Макоева, ученица 9 
«Б» класса, МКОУ СОШ им. Табухова с.п. 
Анзорей. 

В номинации «Эссе-образ «Учитель буду-
щего: какой он?»:

1 место – Ульяна Перепелицына, ученица 
6 класса МКОУ СОШ №8 им. В. К. Зокаева 
г.о. Нальчик.

2 место – Ярослав Тарасов, обучающийся 
литературной студии «Свеча» ГБОУ ДАТ 
«Солнечный город».

3 место – Дарина Толова , ученица МКОУ 
СОШ №2 с. Алтуд.

В номинации «Эссе-размышление «Кто 
такой наставник?»:

1 место – Исмаил Ахмедов, читатель 
сельской библиотеки филиала с.п. Нейтрино 
Эльбрусского муниципального района.

Также вне конкурса в номинации эссе-при-
знание «Мой любимый учитель» за искрен-
ность и раскрытие темы отмечена самая юная 
участница – Зухра Бозиева, обучающаяся 
литературной студии «Свеча» ДАТ «Солнеч-
ный город».

Победителям и призерам конкурса будут 
вручены дипломы и памятные подарки, а 
лучшие работы будут опубликованы на стра-
ницах нашей газеты. 

Наталия Печонова.

Территориальное управление Федерального агентства по управлению 
государственным имуществом в КБР (далее - Организатор торгов), 
сообщает о проведении открытого аукциона в электронной форме
по продаже арестованного имущества: 

от 13.12.2023 г.
1. Первичные торги, заложенное имуще-

ство Шортаева В.Х. (Д №1065), основание 
проведения торгов – постановление СПИ от 
26.06.2023 г.

Лот №1. Здание магазина, площадь – 151,4 
кв. м, кад. №07:08:08:00012:002.

Начальная цена 2 800 000 руб. (без НДС). 
Сумма задатка 139 000 руб. Шаг 28 000 руб.

Адрес: КБР, г. Чегем, ул. Надречная, 2.
2. Первичные торги, заложенное имуще-

ство Бекалдиева М.А. (Д №1119), основание 
проведения торгов – постановление СПИ от 
25.10.2023 г.

Лот №2. Магазин с пристройкой, одноэтаж-
ный, общ. пл. 58,3 кв.м, кад. №07:09:0000000:1509, 
основное здание с пристройкой, одноэтажный, 
общ. пл. 311,4 кв.м, кад. №07:09:0102027:207, 
земельный участок общ. пл. 9 616 кв.м, кад. 
№07:09:0102036:40.

Начальная цена 20 873 600 руб. (без НДС). 
Сумма задатка 1 044 000 руб. Шаг 208 736 руб.

Адрес: КБР, г. Нальчик, ул. Кабардинская, 
д. 147.

Форма торгов – аукцион, открытый по 
составу участников и открытый по форме 
подачи предложений о цене, проводимый в 
электронной форме.

Оператор электронной площадки, место 
приема заявок: АО «Сбербанк-АСТ», http://
utp.sberbank-ast.ru.

Дата начала приема заявок на участие в 
торгах – 13.12.2023 г. в 9:00 по московскому 
времени.

Дата окончания приема заявок на учас-
тие в торгах – 25.12.2023 г. в 16:00 по москов-
скому времени.

Подведение итогов приема заявок – 
26.12.2023 г. в 11:00 по московскому времени.

Дата, время проведения торгов – 
27.12.2023 г. в 10:00 по московскому времени.

Требования, предъявляемые к претенден-
там на участие в аукционе.

Претендент должен пройти регистрацию 
на электронной торговой площадке АО 
«Сбербанк-АСТ» в соответствии с регла-
ментами работы и иными нормативными 
документами универсальной торговой 
платформы.

Заявки подаются по установленной про-
давцом форме одновременно с полным 
пакетом документов, установленным дан-
ным извещением о проведении торгов, 
через оператора электронной площадки в 
виде электронных документов, заверенных 
электронной подписью претендента либо 
лица, имеющего право действовать от имени 
претендента в соответствии с требованиями, 
установленными гражданским законодатель-
ством РФ.

Настоящее извещение о проведении торгов 
является публичной офертой для заключения 
договора о задатке в соответствии со статьей 
437 ГК РФ, а подача претендентом заявки и 
перечисление задатка являются акцептом та-
кой оферты, после чего договор о задатке счи-
тается заключенным в письменной форме.

Задаток должен быть внесен в необходи-
мом размере и должен поступить по реквизи-
там универсальной торговой платформы АО 
«Сбербанк-АСТ»: АО «Сбербанк-АСТ» ИНН: 
7707308480 КПП: 770701001 Расчетный счет: 
40702810300020038047 БАНК ПОЛУЧАТЕЛЯ: 
Наименование банка: ПАО «СБЕРБАНК 
РОССИИ» г.МОСКВА БИК: 044525225 Кор-
респондентский счет: 30101810400000000225. 
В назначении платежа указывается: «Перечи-
сление денежных средств в качестве задатка 
(депозита) (ИНН плательщика), НДС не 
облагается».

К участию в аукционе допускаются юри-
дические и физические лица, (либо их 
представители, имеющие право действовать 
от имени претендента), предоставившие в 
оговоренном информационном сообщении 
сроки оформленные надлежащим образом 
следующие документы:

1. Заявку на участие в аукционе по уста-
новленной форме.

2. Надлежащим образом оформленную 
доверенность на лицо, имеющее право 
действовать от имени претендента, офор-
мленную в соответствии с требованиями, 
установленными гражданским законода-
тельством, если заявка подается представи-
телем претендента.

3. Копия всех страниц документа, удо-
стоверяющего личность заявителя, а также 
представителя заявителя в случае подачи 
документов от имени заявителя.

Юридические лица дополнительно предъ-
являют: 

1. Заверенные заявителем копии учре-
дительных документов и свидетельства о 
государственной регистрации юр. лица. Ино-
странные юр. лица также предоставляют но-
тариально заверенные копии учредительных 
документов и выписки из торгового реестра 
страны происхождения или иного эквивален-
тного доказательства юридического статуса.

2. Надлежащим образом оформленные и 
заверенные документы, подтверждающие 
полномочия органов управления и должност-
ных лиц претендента.

3. Надлежащим образом оформленное 
письменное разрешение соответствующего 
органа управления претендента о прио-
бретении указанного имущества, в случае 
если это предусмотрено учредительными 
документами претендента и законодатель-
ства страны, в которой зарегистрирован 
претендент, подписанное уполномоченными 
лицами соответствующего органа управле-
ния с проставлением печати юридического 
лица, либо нотариально заверенные копии 
решения органа управления претендента или 
выписки из него.

4. Копию бухгалтерского баланса на по-
следнюю отчетную дату.

Указанные документы в части их оформле-
ния и содержания должны соответствовать 
требованиям законодательства Российской 
Федерации.

Документы, содержащие помарки, под-
чистки, исправления и т. п., не рассматри-
ваются.

Одно лицо имеет право подать только одну 
заявку в отношении одного лота в рамках 
одной процедуры торгов.

Претендент не допускается к участию в 
аукционе, если:

- предоставленные документы не подтвер-
ждают право претендента быть покупателем 
в соответствии с законодательством РФ;

- представлены не все документы в соот-
ветствии с перечнем, указанным в данном 
извещении о проведении торгов, либо они 
оформлены не надлежащим образом;

- заявка подана лицом, не уполномочен-
ным претендентом на осуществление таких 
действий;

- заявка на участие в торгах подана не по 
установленной Организатором торгов форме.

Претендент вправе отозвать заявку на 
участие в торгах до момента приобретения 
им статуса участника торгов путем направле-
ния уведомления об отзыве заявки оператору 
электронной площадки.

Участники электронного аукциона подают 
предложения о цене имущества путем повы-
шения начальной цены продажи имущества 
на величину установленного извещением 
о проведении торгов шага аукциона. По-
бедителем аукциона признается участник, 
предложивший наиболее высокую цену за 
продаваемое имущество.

Возврат задатков осуществляется универ-
сальной торговой платформой АО «Сбер-
банк-АСТ» в соответствии с регламентами 
работы и иными нормативными документа-
ми платформы.

В день проведения аукциона с победителем 
торгов подписывается протокол о результа-
тах торгов.

Оплата приобретаемого имущества произ-
водится в течение пяти дней с даты подписа-
ния протокола о результатах торгов.

При отказе от подписания протокола о 
результатах торгов и невнесения денежных 
средств в счет оплаты приобретенного 
имущества задаток победителю торгов не 
возвращается.

Не ранее чем через десять и не позднее 
чем через двадцать дней со дня подписания 
Протокола о результатах торгов Организа-
тор торгов заключает с победителем торгов 
договор купли-продажи, в случае реализации 
залогового недвижимого имущества – в тече-
ние пяти рабочих дней с момента внесения 
покупной цены.

Право собственности на имущество пе-
реходит к покупателю в порядке, установ-
ленном законодательством РФ. Расходы на 
оформление права собственности возлага-
ются на покупателя. Покупатель имущества 
самостоятельно и за свой счет оформляет 
права землепользования.

Организатор торгов объявляет торги не-
состоявшимися, если:

а) заявки на участие в торгах подали менее 
двух лиц;

б) на торги не явились участники торгов 
либо явился один участник торгов;

в) из явившихся участников торгов никто 
не сделал надбавки к начальной цене иму-
щества;

г) лицо, выигравшее торги, в течение пяти 
дней со дня проведения торгов не оплатило 
стоимость имущества в полном объеме.

Продавец оставляет за собой право снять 
выставленное имущество с торгов в порядке, 
установленном действующим законодатель-
ством РФ.

В соответствии с ч.3 ст.158 Жилищного 
кодекса РФ при переходе права собственно-
сти на помещение в многоквартирном доме 
к новому собственнику переходит обязатель-
ство предыдущего собственника по оплате 
расходов на капитальный ремонт общего 
имущества в многоквартирном доме, в том 
числе не исполненная предыдущим собст-
венником обязанность по уплате взносов на 
капитальный ремонт, за исключением такой 
обязанности, не исполненной РФ, субъек-
том РФ или муниципальным образованием, 
являющимися предыдущим собственником 
помещения в многоквартирном доме.

Организатор торгов сведениями о зареги-
стрированных в жилом помещении лицах/ 
информацией о задолженности должника по 
взносам на капитальный ремонт не распола-
гает (судебным приставом-исполнителем не 
предоставлены).

В соответствии с п.3 ст.8.1. ГК РФ в случаях, 
предусмотренных законом или соглашением 
сторон, сделка, влекущая возникновение, 
изменение или прекращение прав на иму-
щество, которые подлежат государственной 
регистрации, должна быть нотариально 
удостоверена. Расходы по нотариальному 
удостоверению сделки возлагаются на по-
купателя.

В случае, когда сделка с объектом не-
движимости подлежит нотариальному 
удостоверению, для заключения договора 
купли-продажи недвижимого имущества, 
реализуемого на торгах, требуется получе-
ние согласия супруга(и) покупателя такого 
имущества.

Все вопросы, касающиеся проведения 
аукциона, но не нашедшие отражения в 
настоящем информационном сообщении, 
регулируются в соответствии с законода-
тельством РФ.

Получить дополнительную информацию 
об аукционе и о правилах его проведения, 
ознакомиться с формами документов, до-
кументацией, характеризующей предмет 
торгов, можно по адресу: КБР, г. Нальчик, 
ул. Тарчокова, д.18, тел. 40-71-64, 40-66-82, 
сайте: www.rosim.ru.
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ОВЕН (21 марта – 19 апреля)
Жизненный потенциал Овнов, их организаторские способ-

ности и личная привлекательность заметно увеличиваются. 
Один из самых благоприятных периодов, в который можно 
реализовать планы и намерения. Отношения с представите-
лями противоположного пола сейчас будут очень плодотвор-
ными и принесут взаимное удовлетворение. Следите за своим 
здоровьем и здоровьем своих близких.

ТЕЛЕЦ (20 апреля – 20 мая)
Жизненный потенциал Тельцов настолько высок, что 

вам будет сложно оценить истинное положение дел. Будьте 
осторожны: не допускайте ошибок на работе, чтобы вам не 
приходилось комментировать мнение своего руководства или 
сотрудников. Не исключены эмоциональные взрывы или им-
пульсивные действия. Тенденция драматизировать проблемы 
может привести к преждевременным выводам.

БЛИЗНЕЦЫ (21 мая – 21 июня)
На этой неделе Близнецы не должны рисковать, вступать 

в авантюрные приключения, искать внимание противопо-
ложного пола и выделяться из окружающей среды. Широкое 
общение может иметь негативные последствия. Сведите свои 
контакты к минимуму. Вероятно, есть проблемы, которые 
требуют отхода от основных жизненных принципов. Будьте 
терпеливы. 

РАК (22 июня – 22 июля)
У Раков благоприятный период для коллективных мероприя-

тий, физической активности. Прекрасное время для восстанов-
ления и укрепления старых связей или помощи родственникам. 
Вероятно, неожиданные новости заставят вас изменить свои 
планы. Постарайтесь быть мудрым и терпеливым. Скорее всего, 
вы сумеете решить одну из семейных проблем. 

ЛЕВ (23 июля – 22 августа)
У Львов появятся новые долгосрочные планы, которые 

полностью изменят ваш стиль и уровень работы, или вы 
получите предложение участвовать в совместном проекте, 
обещающем хороший денежный доход. Принимайте решения 
самостоятельно, полагайтесь на интуицию. Вполне возмож-
но, что сейчас ваша личная жизнь чудесно переплетается с 
профессиональной сферой.

ДЕВА (23 августа – 22 сентября)
Жизненный потенциал Дев снижен. Воздержитесь от кар-

динальных решений и активных действий, продиктованных 
эмоциями. Постарайтесь не устраивать важных встреч в 
первой половине недели: вам будет крайне сложно догово-
риться с партнерами и коллегами. Лучше уделить внимание 
старым планам, делам, контрактам. Существует вероятность 
непредвиденных расходов или финансовых потерь.

ВЕСЫ (23 сентября – 23 октября)
Представители творческих профессий получат возмож-

ности для самовыражения. Препятствия, стоящие перед 
бизнесменами, будут преодолены. Благоприятный период для 
женщин-Весов, их ждут романтические встречи. Мужчины 
не должны противостоять творческим импульсам и нестан-
дартным решениям. Вполне вероятно, что откроются новые 
источники дохода.

СКОРПИОН (24 октября – 22 ноября)
У Скорпионов наступает благоприятный период в физи-

ческом плане, что особенно актуально для мужчин. Однако 
исключите всю агрессивность и напористость. Не планируйте 
ничего, потому что планы могут быть не реализованы. По-
пробуйте довольствоваться тем, что гарантированно принесет 
успех. Женщины могут показать максимум внимания и любви 
своим близким.

СТРЕЛЕЦ (23 ноября – 21 декабря)
Стрельцов ждут личные свидания или дружеские встречи. 

Период благоприятен для путешествий, физической активно-
сти, крупных покупок. Звезды отдают предпочтение людям 
творческих профессий. Их жизненный потенциал находится 
на высоком уровне, повышена энергия, интуиция. Девиз 
недели – любовь, спокойствие и гармония. 

КОЗЕРОГ (22 декабря – 20 января)
У Козерогов неделя благоприятна для общения, установ-

ления деловых контактов, решения повседневных проблем. 
Растет жизненный потенциал и личное обаяние. Благопри-
ятный период для активной коммерческой деятельности. 
Могут появиться влиятельные люди, которые вам помогут. 
Вероятно, сейчас любое дело потребует гораздо меньше уси-
лий и времени, чем вы ожидали. 

ВОДОЛЕЙ (21 января – 18 февраля)
У Водолеев хороший период для изменения сферы деятель-

ности, появления новых партнеров, семейных отношений. 
Возможно, сейчас у вас внезапно появится шанс продемон-
стрировать все свои таланты и способности. Ваша энергия, 
бьющая через край, вселяет радость и оптимизм в других. 
Хорошее время для путешествий, физической активности, 
коротких диет.

РЫБЫ (19 февраля – 20 марта)
У Рыб возможен неожиданный поворот в жизни, и нео-

бязательно положительный. Вероятно, высокий жизненный 
потенциал и жажда деятельности толкают вас с неким реши-
тельным действиям, но вы рискуете ради призрачных целей. 
В сочетании с непоследовательностью это может привести к 
глубоким противоречиям.
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- И заключительная часть литературного произведения, и 
дорожное сооружение для обеспечения беспрепятственного 
движения транспорта на магистралях (8)

- Как еще можно назвать всеобщую возбужденную активность, 
суету, суматоху? (9)

- Как называют женщин, в обязанности которых входит уборка 
номеров в гостинице? (9)

- Именно так называется густой напиток в виде смешанных 
в блендере или миксере ягод или фруктов с добавлением льда, 
сока или молока (5)

- Необходимость выбора одной из двух или нескольких исклю-
чающих друг друга возможностей одним словом (12)

- Как называется обрывок ткани? (6)
- Как в народе называют высоких, обычно нескладных лю-

дей? (5)
- Как еще можно назвать участника диалога? (10)
- Этот хоккеист, являющийся обладателем всех высших титу-

лов мирового хоккея, успел поиграть за ЦСКА, «Нью-Джерси 
Дэвилз» и «Детройт Ред Уингз» и поруководить российским 
спортивным ведомством (7)

- Как называется нотная запись многоголосного музыкального 
произведения во всей совокупности партий инструментов и 
голосов? (9)

- Общее название для дикорастущих растений, которые за-
глушают культурные посевы (6)

- Столицей какого островного государства в Индийском оке-
ане является город Порт-Луи? (8)

- Это моральное качество включает правдивость, принци-
пиальность, верность принятым обязательствам, искренность 
перед другими и перед самим собой (9)

- И Барби, и пупс, и Петрушка (5)
- Мафия на японский лад (6)
- Как называется состояние, вызванное сильным впечатлением 

от чего-либо неожиданного, странного, непонятного? (9)
- Древнегреческий аналог древнеримского бога войны Марса (4)
- То, что придумано, порождено воображением и не сущест-

вует в действительности (7)
- Что друг готов подставить другу в трудную минуту? (5)
- Как называется часть песни, отделяемая от остальных паузой, 

проигрышем или припевом? (6).

Из оставшихся букв составьте пароль – русскую пословицу.

Ответы на кроссворд «От А до Я» в №49
Антверпен – Пенсильвания – Янычар – Аргентина – На-

полеондор – Орнитолог – Огнепоклонничество – Творчество 
– Водопад – Паддингтон – Тонировка – Кабельтов – Оверсайз 
– Забегаловка – Католичество – Воскресенье – Егермейстер – 
Термометр – ТрапециЯ.

15 декабря во всех странах, удерживающих статус 
ведущих мировых производителей чая, отмечается 
День чая – праздник одного из древнейших и 
полезнейших напитков, известных человечеству.

Россия, разумеется, в этом вопросе не конкурент Индии 
и Китаю, но это не значит, что у нас чай не выращивают 
вовсе: чайные плантации есть в Краснодарском крае, а его 
первые ростки были посажены в 1903 году. К 2003 году 
чайные плантации стали занимать более 600 гектаров 
земли. Краснодарский край является самым северным в 
мире районом, где выращивают чай. Выращенный здесь 
чай имеет бархатистый и мягкий вкус. Из-за климатиче-
ских условий чай плохо переносит транспортировку, зато 
его не обрабатывают химикатами: ведь благодаря зиме все 
паразиты вымирают. 

А уж по потреблению чая наша страна – впереди плане-
ты всей. Статистика подтверждает: 82% россиян пьют чай 
ежедневно (больше нас чай любят только китайцы, индийцы 
и турки). Из-за холодного климата чай в настоящее время 
считается де-факто национальным напитком России. 

Сортов, разновидностей и способов заваривания и употре-
бления чая существует великое множество, но сегодня – ин-
тересные факты о любимом на Кавказе калмыцком чае. Это 
поистине волшебный напиток – и по свойствам, и по вкусу, 
особенно если сварен по правилам, а не попал в чашку в 
виде растворимого порошка.

Как только этот чай не называют – калмыцкий, мон-
гольский, карымский, киргизский, плиточный, джомба… 
Примечательно, что к созданию калмыцкого чая сами кал-
мыки не имеют никакого отношения. Скорее, он достался 
им по наследству. Дело в том, что древние монгольские 
племена, путешествуя по разным землям, контактировали 
со многими народами, в том числе с китайцами. У них 
они позаимствовали рецепт традиционного зеленого чая. 
Решив внести в него национальную изюминку, кочевники 
добавили к чайному настою молоко, топленый бараний жир 
и соль с перцем. Своим изобретением монголы поделились 
с другими народами Центральной Азии. Вот тогда о нем и 
узнали калмыки, дав чаю свое название и провозгласив его 
главным напитком на многие века.   

Готовят его из больших чайных листьев, оставшихся после 
сбора основного урожая. Их не подвергают ферментации, 
поэтому настой приобретает характерный терпкий вкус с 
яркой горчинкой. Чайные листы обязательно прессуют в 
плотные плитки. Так поступали кочевники, чтобы удобнее 
было возить сырье для любимого напитка с собой в походах.

В древние времена добиваться своеобразного вкуса 
позволяла особая технология приготовления, отличная от 
современной. Листья чая не заваривали, а кипятили в мо-
локе, пока оно не испарялось наполовину, после чего наста-
ивали еще целую ночь. По своим свойствам такой напиток 
напоминал добротный чифирь и обладал супербодрящим 
эффектом. Молоко для чая брали самое разное – коровье, 
козье, овечье, буйволиное (из последнего, кстати, произво-
дится классическая моцарелла). И все же самый вкусный 
чай, по мнению кочевников, получался из верблюжьего 
или кобыльего молока.  

В качестве «заправки» чаще всего использовался топле-
ный жир. Некоторые древние монгольские племена пред-
почитали добавлять в напиток хорошенько поджаренные 
кусочки курдюка или костного мозга молодого барашка. 
Неизменными ингредиентами были и остаются соль и 
черный перец.

Общее впечатление тех, кто впервые попробовал калмыц-
кий чай, выразил без прикрас Пушкин, записав однажды 
в своем дневнике: «Не думаю, чтобы кухня какого б то ни 
было народу могла произвести что-нибудь гаже». А вот сами 
калмыки уверены, тот, кто однажды попробует настоящий 
калмыцкий чай, уже никогда не сможет обходиться без него.

Не только калмыки, но и многие другие азиатские наро-
ды верят в целебные свойства калмыцкого чая – и не зря. 
Он хорош в борьбе с простудой, способствует улучшению 
обмена веществ и снижению веса, улучшает работу сердечно-
сосудистой системы; полезен для кормящих мам, поскольку 
богат микроэлементами и увеличивает лактацию; рекомен-
дован диабетикам, поскольку регулирует уровень сахара в 
крови. Чашка калмыцкого чая с утра взбодрит лучше самого 
крепкого кофе, а вечером снимет усталость и напряжение. 

Чтобы ощутить всю пользу калмыцкого чая на себе, не 
обязательно прибегать к древним экстремальным рецептам. 
Современная адаптированная версия во многом сохранила 
вековые традиции. 200-300 гр. плиточного чая необходимо 
раздробить, залить холодной водой и варить на среднем огне 
до момента закипания. Затем огонь уменьшают и кипятят 
отвар еще 10-15 минут. Далее добавляют в него заранее по-
догретые сливки, несколько хорошо размятых или крупно 
размолотых горошин черного перца, мускатный орех или 
гвоздику. Все ингредиенты тщательно перемешивают и 
варят еще пару минут. В завершение нужно всыпать соль 
по вкусу и бросить кусочек сливочного масла. Теперь нужно 
дать чаю настояться под закрытой крышкой в течение 10-15 
минут. После чего можно разливать напиток по пиалам – 
ну или по чашкам, кому что привычнее – и наслаждаться.

Школа, открытый урок. Тема урока суффикс «щик». Учи-
тельница говорит начало слова, дети должны его закончить. 

Улыбнись!

Учитель:
- фрезеров...
Дети:
- «щик»

Учитель:
- манекен...
Дети:
- «щик»

Учитель:
- закрой...
Дети хором:
- РОТ!

* * *
Когда моя жена неожиданно подходит ко мне, обнимает, 

целует и говорит: «Знаешь, как я тебя люблю?!», мне становится 
страшно. Машина? Измена? Кредит? Тещу жить позвала?

* * *
Бизнесмена спрашивают, как он стал миллионером.
- Благодаря жене.
- ?!!
- Мне было интересно, на каком этапе она перестанет жало-

ваться на недостаток денег.
* * *

Сильны традиции в России: к Новому и Старому Новому году 
теперь добавились Новый и Старый Ноябрьские праздники...
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Не стюардессы. И не Жанны
В ноябре в столице республики прошел фестиваль «Лига КВН КБР», приуроченный к 
Международному дню студентов («СМ» №47). В тот вечер первое место разделили 
две команды – из Владикавказа и Нальчика. Мы решили поближе познакомиться с 
победителями – нашими земляками. Команда из Нальчика называется «Стюардессы 
по имени Жанны». Правда, никаких стюардесс здесь нет. И ни одной Жанны тоже. И 
вообще это мужская команда: крепкие спортивные парни из Аграрного университета, 
которые сумели зажечь всех. 

Их было четверо: Имран Шидгинов, ка-
питан команды, и участники Руслан Шибзу-
хов, Анзор Барагунов, Аслан Котов. Пятый 
участник – Инал Гонибов – не смог подойти, 
так что беседовали мы без него. Но главное, он 
был на сцене, и там команда предстала всеми 
своими «субличностями». 

Да, здесь у каждого участника – своя роль. 
Например, один – «альфач», другой – «конту-
женный дрыщ», не по понятиям живущий… 
Очень важный персонаж, между прочим, не 
смейтесь! Искали его всем миром, потому что 
один «контуженный» убыл в армию, и срочно 
понадобился кто-то на замену. «Анзора вот 
выбрали за внешность», - кивает Имран в 
сторону интеллигентного парня в очках. Тот 
чуть смущенно улыбается: «Ага, шел мимо, 
а они мне: «Будешь в КВН участвовать?» Я 
сразу согласился». Хотя в команду подбирали 
участников с каким-то опытом в студвесне 
или других подобных конкурсах и активно-
стях. Но в этот раз остро не хватало людей, 
и решили рискнуть. Похоже, не прогадали: 
«Я по-настоящему забывал слова, а всем так 
смешно было, думали, так и задумано», - улы-
бается Анзор. 

КБГАУ перед выступлением пришлось 
срочно формировать еще одну команду, вот 
почему один вуз представляли две команды. 
И это был тот еще квест, но парни справились. 
«Просто это повысило бы шансы на победу, но 
вообще «основная» – это именно наша, - объ-
ясняет Имран. – В прошлом году КБГАУ тоже 
две команды представляли, тогда и капитан 
был другой. А в этом году уже я. Причем наша 
ведь чуть не распалась: за неделю до высту-

пления одного участника забрали в армию, 
пришлось срочно спасать положение. Но, как 
видим, все отлично вышло». 

Имран Шидгинов заслуженно капитан, 
ведь он уже имеет опыт работы на сцене: в 
копилке студенческие весны, в КВН высту-
пал неоднократно, причем еще в школьном 
выходил с командой «Рыцари закона», где 
выиграл титул «лучший актер». А там уж и 
«взрослый» региональный этап. Руслан и 
Аслан проявили себя на студвесне в прошлом 
году, Руслан тогда даже успел уже поиграть и 
в КВН. А про Анзора мы уже знаем. 

И куда же без ожидаемого вопроса: по-
чему «стюардессы»? «Мы хотели удивить и 
рассмешить с самого начала, - рассказывает 
Имран. – Объявляют команду «Стюардессы 
по имени Жанны» – и тут выходит чисто 
мужская команда». 

Состав команды в этом году обновленный. 
Как же сделать из пяти ярких, но таких раз-
ных парней единый коллектив? Тем более, 
когда появляется новичок. «Тут, конечно, 
решает капитан. Он говорит, например, 
время, когда все собираемся, и опаздывает. 
Мы тоже опаздываем. Работаем как единый 
организм!» – сообщает Анзор. Все смеют-
ся. Но потом Имран («капитан Имран!») 
открывает неожиданную грань ценности 
поражений: «Победы, конечно, радуют, но 
ничто так не объединяет, как поражение. 
Сразу появляется мотивация выиграть в 
следующий раз, работаешь вдвое сильнее». 
Краем уха слышу, что кто-то из парней го-
ворит: «Если мы проигрывали, то это просто 
нас сглазили». Хохочут. Руслан тем временем 

кивает на Анзора: «На самом деле мы отлич-
но сработались, потому что постоянно успо-
каивали друг друга: боялись, что новенький 
ошибется». Опять смеются. Ну и мы с ними. 
Но как оно, кстати, перед выходом на сце-
ну? Страшно, поди… Оказывается, парням 
этим – не особенно и страшно. Аслан вот 
твердо заявляет: «От страха помогает сцена 
и аплодисменты. Главное – «поймать волну». 
И когда после первой шутки услышал смех – 

дальше уже легко». А уж если налажали – ве-
селые ребята ведь еще и находчивые, как-то 
придется импровизировать! Тут главное не 
дать заскучать зрителю, не затягивать номер.

Сейчас парни, правда, выступают больше 
как актеры: основной «контент» придумывает 
директор и редактор лиги КВН КБР Рустам 
Джантудуев. А ребята пока нарабатывают 
опыт, учатся. Планы у «стюардесс» при этом 
серьезные: хочется и на региональном этапе 
уверенное лидерство занять, и на Москву 
пойти! Так что работы много предстоит. 
Более того: Аслан, например, считает, что 
нынешний «столичный КВН» немного начал 
сдавать, и надо бы его снова «зажечь». Почему 
бы не их команде взять на себя эту миссию? 
Имран тоже согласен с тем, что, несмотря на 
обилие юмористических шоу, стендаперов и 
прочих, у КВН больше перспектив, просто 
нужно снова сделать его «ближе к народу». 

Наверняка с такими планами у парней есть 
свои кумиры. На кого равнение держат? Как 
оказалось, не то что на наших российских 
юмористов, а именно на представителей 
юмористической сцены КБР, начиная с самого 
Рустама Джантудуева, который дал шанс ре-
бятам выйти на сцену, обучает всему, и вооб-
ще, судя по отзывам, он идеальный кандидат 
на роль кумира молодежи. Имран, который в 
будущем мечтает стать актером, поясняет: «Я 
и комедийные фильмы наши больше люблю, 
зарубежные – они какие-то не такие, юмор 
их не близок». 

Наверное, рановато о таком спрашивать, 
и все же задаю вопрос «стюардессам», какой 
они себе представляют жизнь после КВН. 
«Очень, очень плохо о таком думать даже!» - 
замотали головами парни. И смеются, ясное 
дело. Рассудительный Аслан отвечает за всех: 
«Мы пока учимся. Развиваемся разносторон-
не, ищем себя». Капитан Имран дополняет, 
прямо как для газеты: «КВН учит выступать 
на публике, а это помогает потом находить 
общий язык с разными людьми. КВН объе-
диняет». Словом, КВН – это в любом случае 
навсегда. 

Ну, что ж, это радует! А мы пока ждем 
шутку «стюардесс» про нашу газету. И мно-
го других шуток от мужественных веселых 
«стюардесс». 

Алена Докшокова.
Фото Татьяна Свириденко.


